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В столице Кубани 
состоялось очередное 
заседание краевой 
трёхсторонней комиссии по 
регулированию социально-
трудовых отношений. 

В её ходе социальные партнё-
ры, представляющие кубанские 
профсоюзы, органы государ-
ственной власти и работода-
телей региона обсудили меры 

господдержки малого и средне-
го предпринимательства, а так-
же деятельность по снижению 
уровня неформальной занятости 
и легализации трудовых отно-
шений. Кроме этого члены ко-
миссии рассмотрели проблемы, 
связанные с производственным 
травматизмом в организациях 
региона, созданием рабочих 
мест для организации времен-

ной занятости несовершенно-
летних граждан и ряд других 
актуальных вопросов.

Вела заседание вице-губерна-
тор Кубани Анна Минькова. А 
сторону профсоюзов края воз-
главляла председатель краевого 
профобъединения, депутат Гос-
думы РФ Светлана Бессараб.

(Окончание на 2-й стр.).

В финале конкурса, про-
ходившего на базе Северо-
Кавказского регионального 
учебного центра, экспертное 
жюри оценивало вклад каж-
дого конкурсанта в работу 
профорганизации, в реали-
зацию молодёжной полити-
ки и развитие профсоюзного 
движения. Учитывалось так-

же использование конструктивного 
взаимодействия с работодателями и 
социальными партнёрами при заклю-
чении колдоговоров и соглашений. 
Проводился анализ эффективности 
обязательств, касающихся социальных 
гарантий для молодых работников, 
их зарплаты, повышения уровня квалификации и 
карьерного роста.

В первый день участники регионального конкурса 
представляли свои домашние задания в виде твор-
ческих отчётов. Молодые профлидеры рассказывали 
о своём опыте защиты и отстаивания социально-
экономических и трудовых прав молодёжи. Здесь 
важны были навыки ораторского мастерства и умение 
организовать публичное выступление с использова-
нием современных технических средств. В задании 
«Автопортрет» конкурсантам надо было рассказать 
о себе, дать общую характеристику своих лидерских 
качеств, показав, как эти качества проявляются в 
конкретных управленческих ситуациях, продемон-
стрировать свои достижения как профлидера.

Для молодых профактивистов были организованы 
дискуссии, тренинги, практикумы и лекции по различ-
ным направлениям профработы. Во время дискуссии 
каждый конкурсант должен был высказаться по всем 
вопросам повестки дня, отстаивая свою позицию, и 
задать вопрос любому из участников по актуальным 
проблемам, связанным с деятельностью профсоюзов. 
В ходе проведённого тестирования «Знания в практи-
ку профсоюзной работы» жюри определяло уровень 
компетенций, связанных с профсоюзным движением, 
знание уставных документов профсоюза и трудового 
законодательства.

Итак, победителями регионального конкурса 
«Молодой профсоюзный лидер — 2023» от учащей-

ся молодёжи стала студентка 1 курса отделения 
права и социального обеспечения Краснодарского 
архитектурно-строительного техникума, член проф-
союза работников народного образования и науки, 
зампредседателя первички по работе со студентами 
Ксения Яшузакова, а среди работающей молодёжи 
— ведущий специалист ОППО «Газпром трансгаз 
Краснодар профсоюз» Георгий Багдасарьян.

Награждая победителей и участников конкурса, 
председатель краевого профобъединения Светлана 
Бессараб отметила, что «ежегодный молодёжный 
профсоюзный форум «Стратегический резерв», орга-
низуемый ФНПР, нацелен на укрепление профсоюз-
ного движения, формирование единых ценностных 
ориентиров в мировоззрении и деятельности 
молодых профлидеров, дальнейшее развитие сети 
молодёжных советов».

Лидер профсоюзов региона пожелала молодым лю-
дям дальнейшего активного участия в общественно-
политических процессах, в решении актуальных 
проблем в сфере экономики, трудовых отношений, 
занятости, государственных гарантий.

Напомним, что сегодня в рядах кубанских проф-
союзов состоят почти 177 тысяч молодых людей в воз-
расте до 35 лет. Это треть от всех членов профсоюзов 
края. Молодёжь возглавляет 1084 первичных проф-
организаций, 372 цеховых комитета, 3432 профгрупп, 
1 краевую и 6 городских, районных профсоюзных 
организаций.

Из зон подтопления в пункты 
временного размещения прово-
дилась эвакуация населения. Вода 
зашла в дома жителей, повредив 
имущество. В Краснодаре в Доме 
союзов в настоящее время открыт 
пункт приёма необходимых вещей 
для пострадавших. А на местах тра-
гедии, в Туапсинском районе, пред-
ставители координационного совета 
профсоюзов помогают провести 
мониторинг размера нанесённого 
ущерба.

«Мы перечислили в координа-
ционный совет денежные средства, 
которые пойдут на оказание пер-
вичной помощи пострадавшим: за-
купку вещей первой необходимости, 
продукты питания, средства личной 
гигиены и т.д. Первые выплаты 
жителям уже перечислены. Кроме 
того, силами профсоюзов были 
собраны и доставлены продукты 

питания, питьевая вода. Сегодня 
наша цель не оставить без внимания 
пострадавших от стихии. Любой 
желающий также может принести 
посильную помощь: новые вещи, 
воду, средства личной гигиены и 
чистящие средства в Дом союзов в 
Краснодаре, по адресу: ул. Красная, 
143», — сообщила лидер кубанских 
профсоюзов Светлана Бессараб. 

От себя депутат также передала 
денежные средства семье постра-
давших. 

По предварительным данным, 
в Новомихайловском поселении 
подтопило социальные объекты, 
200 жилых и 25 многоквартирных 
домов. В Джубгском поселении — 
пострадали 60 домов, в Тенгинском 
— 30, в посёлке Тюменском — 14 
многоквартирных домов. Проф-
союзная помощь пострадавшим 
продолжается.

С 1 августа пройдёт перерасчёт пенсий для работающих 
пенсионеров, выплата увеличится до трёх пенсионных 
баллов (371,31 рублей). Об этом сообщила лидер 
профсоюзов Кубани, член комитета Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветеранов Светлана Бессараб.

«С августа выплаты работающим пенсионерам проиндексируют. 
Это не значит, что на три балла все. Кто-то заработал один балл, 
кто-то два, но больше трёх, к сожалению, не получается. Но в 
общей сложности у нас 123 рубля 77 копеек стоит пенсионный 
коэффициент, можете сами посчитать, какие незначительные это 
деньги», — пояснила Бессараб.

Депутат считает, что работающим пенсионерам необходимо 
разрешить зарабатывать пять баллов за год работы. «Больше трёх 
баллов пенсионер не может заработать. Но при этом большинство 
работающих пенсионеров сегодня получают зарплату, которая 
позволяет набрать где-то пять баллов. То есть, не такая большая 
сумма, если финансовый блок правительства пойдёт на такие из-
менения, то вряд ли бюджет что-то потеряет. Ведь сегодня часть 
пенсионеров получает доплаты социального характера, федераль-
ные доплаты до уровня прожиточного минимума пенсионеров в 
соответствующем субъекте, если по каким-то причинам, в том чис-
ле из-за недостаточности стажа или недостаточности заработной 
платы для накоплений получаются пониженные коэффициенты», 
— рассказала профлидер.

Она отметила, что индексация хоть и проводится, деньги пен-
сионеры получат только после прекращения трудовой деятель-
ности. «Мы сейчас работаем как раз над тем, чтобы позволить 
работающим пенсионерам зарабатывать больше. Мы рассматри-
ваем различного рода варианты, но как один из них в поручении 
президента у правительства рассмотреть возможность увеличения 
фиксированной части выплаты к страховой пенсии, чтобы стимули-

ровать работающих продолжить трудиться после достижения 
пенсионного возраста».

Более 40 лет Ирина Ми-
хайловна проработала в 
краевом профобъединении. 
Она закончила Высшую шко-
лу профсоюзного движе-
ния им.Н.М.Шверника, по 
специальности «Экономика 
труда».

С 2018 года Белоцер-
ковская возглавляет проф-
союзное частное лечебно-
оздоро вительное учрежде-
ние «Санато рий «Кавказ». 
Эта здравница стала одной 
из важнейших, сформиро-
вавших облик и основное 
курортологическое значение 
сочинской Хосты. 

За последние годы, под 

руководством 
Ирины Михай-
ловны, была 
проведена 
реконструк-
ция пляжно-
го корпуса, 
расширен 
ном ерной 
фонд, пере-
оборудована 
пляжная зона 
и аэрарии. Сегодня 
проф союзное учреждение 
располагает благоустроенны-
ми современными номерами, 
лечебно-климатическим ком-
плексом у моря и круглого-
дично принимает на отдых 

взрослых и детей со всех 
уголков страны.

За многолетнюю и плодот-
ворную профдеятельность 
юбиляр награждена юби-
лейной медалью ФНПР «100 

лет профсоюзам России», 
нагрудными знаками 

ФНПР «За актив-
ную работу в 

профсоюзах», 
«За заслуги 
перед проф-
движением 
России», По-
чётной гра-

мотой и Бла-
годарностью 

профцентра. На 
её счету также на-

грудные знаки крае-
вого профобъединения «За 
достойный вклад в проф-
движение Кубани» и «За ак-
тивную работу в профсоюзах 
Кубани».

Более того, к этой юбилей-

ной дате за вклад в развитие 
профсоюзного отдыха и оздо-
ровления Ирина Михайловна 
удостоена нагрудного знака 
АО «СКО ФПНР» «Профку-
рорт» «Отличник санаторно-
курортного комплекса про-
фсоюзов России».

Краевое профобъединение 
искренне поздравляет Ирину 
Михайловну с юбилеем и 
заслуженной наградой проф-
союзов России!

Желаем здоровья, преж-
ней неутомимой жизненной 
энергии, целеустремлённости 
и дальнейших успехов.

Пусть ваши профессиона-
лизм, управленческий талант 
помогут достичь новых высот, 
реализовать все поставленные 
задачи по дальнейшему раз-
витию санаторно-курортного 
отдыха в одной из старейших 
профсоюзных здравниц Куба-
ни! Счастья и благополучия 
вам и вашим близким!

Наталья Вла-
д и м и р о в н а 
в о з г л а в и л а 
краевую проф-
организацию 
в декабре 2011 
года, в самые 
с л о ж н ы е  д л я 
предприятий отрас-
ли времена. Работу по 
организацион ному укреплению проф союза 
приходилось вести в условиях обострения 
социально-экономической ситуации в промыш-
ленности, ухудшения финансового состояния 
ряда отраслевых предприятий.

В сложных условиях экономической неста-
бильности в стране и отраслях промышленности 
необходимо было сохранить профсоюзные ряды, 
добиться ведения переговоров с работодателями 
по заключению колдоговоров и предоставлению 
работникам социальных гарантий, привлечь 
молодёжь. Энергия, опыт, целеустремленность, 
полученные в Кубанском технологическом уни-
верситете и Академии труда и социальных от-
ношений знания, помогли Наталье Владимировне 
справиться со всеми поставленными задачами. 

Юбиляр в своей повседневной деятельности 
активно использует информационную работу, со-
временные формы коммуникации, предоставляя 
каждому члену профсоюза максимум сведений 
для осознанного профсоюзного членства, про-
водит молодёжные слёты, обучение профактива. 
Наталья Владимировна инициировала создание 
на предприятиях молодёжных советов. Вместе с 
членами профсоюза она покоряет туристические 
маршруты, участвует в спортивных и интеллекту-
альных турнирах, осваивает новые современные 
формы работы. Сегодня молодёжь составляет 
почти треть членов отраслевого профсоюза. 

Плодотворная профсоюзная деятельность 
Натальи Садомовой отмечена Благодарностью 
главы администрации региона, Почётными 
грамотами и Благодарностями ЦК отраслевого 
профсоюза. Ей вручены нагрудный знак ФНПР 
«За активную работу в профсоюзах», нагрудные 
знаки краевого профобъединения «За активную 
работу в профсоюзах Кубани», «За достойный 
вклад в профдвижение Кубани».

Профсоюзы края, профактив отрасли желает 
Наталье Владимировне дальнейших успехов, реа-
лизации поставленных целей и задач по защите 
прав и интересов членов профсоюза. Здоровья, 
оптимизма, неугасающей энергии!

БлаГОе делО

рука пОмОщи пОдтОпленцам
Лидер профсоюзов Кубани, депутат Госдумы РФ Светлана 
Бессараб передала гуманитарную помощь жителям 
Туапсинского района, пострадавшим во время недавних 
залповых ливней. Режим ЧС был введён 12 июля, подтопления 
произошли в Джубгском, Тенгинском, Новомихайловском 
и Небугском поселениях. Ливень смыл пешеходные мосты, 
разрушил дома и магазины, затопил улицы. 
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проблемы решает диалог

У председателя краевой 
организации профсоюза работников 
радиоэлектронной промышленности  
Натальи Садомовой — юбилей!

Все задачи  
по плечу

Спасибо за труд!
Юбилейный день рождения недавно 
отметила гендиректор директор 
профсоюзного санатория «Кавказ»  
Ирина БелоцерКовСКая. 

авторитет накоплен годами

27 июля
(День работников многофункцио-
нальных центров предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг Красно-
дарского края

28 июля
(Всемирный день борьбы с гепатитом
(День Крещения Руси — памятная дата 
России

(День ветерана 
(195 лет со дня рождения Адольфа Петровича Берже 

(1828–1886), российского историка-востоковеда, 
кавказоведа, археографа, председателя Кавказской 
археографической комиссии в 1864-1886 годах. Из 
его многочисленных трудов самым значительным 
являются изданные под его редакцией 11 томов 
«Актов, собранных Кавказской археологической 
комиссией главного управления наместника кавказ-
ского». Награждён орденами св. Владимира II ст., ст. 
Станислава II ст., св.Анны II ст.

(80 лет со дня рождения Николая Гавриловича Кут-

няхова (1943), кавалера ордена Трудового Красного 
Знамени. Проживает в ст.Кирпильской Усть-
Лабинского района

30 июля
(85 лет со дня рождения Юрия Фёдоровича Четве-

рикова (1938), кавалера ордена Трудовой Славы III ст. 
Проживает в ст.Андреевской Калининского района

(День Военно-морского флота РФ
(День города Приморско-Ахтарска 

31 июля
(105 лет со дня рождения Нико-

лая Сергеевича Провоторова 
(1918–1975), народного арти-
ста РСФСР, лауреата Государ-
ственной премии РСФСР им. 
К.С.Станиславского, лауреа-
та Государственной премии 
ТАССР им.Г.Тукая, заслуженно-
го артиста Татарской АССР, 
драматического актёра, ре-
жиссёра. Жил и работал в 
Краснодаре

(50 лет со дня рождения Ми-
хаила Александровича Буряка (1973), заслуженного 
спасателя Российской Федерации, заслуженного спа-

сателя Кубани. Награждён медалью «За выдающийся 
вклад в развитие Кубани» III, II и I ст. Проживает в 
Краснодаре 

1 августа
(День памяти российских воинов, погибших в Первой 

мировой войне 1914–1918 гг. — памятная дата Рос-
сии. В этот день в 1914г. Германия объявила войну 
России. В казачьи и армейские части с Кубани было 
направлено 160 тыс. человек

2 августа
(День Воздушно-десантных войск — памятный день 

в Вооружённых Силах РФ

3 августа
(100 лет со дня рождения Алексея Евтихиевича 

Евтушенко (1923-1990), полного кавалера ордена 
Славы, участника ВОВ, артиллериста. Родился в 
ст.Старонижестеблиевской. Награждён орденами 
Отечественной войны I ст., Красной Звезды, медаля-
ми «За трудовое отличие», «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 1941-1945гг.», «За 
боевые заслуги», «За доблестный труд. В ознамено-
вание 100-летия со дня рождения В.И.Ленина»

(Окончание на 6-й стр.).

«разрешить 
зарабатывать 
больше»

С пенСиеЙ пО Жизни

Председатель краевой организации 
общероссийского профсоюза работников 
нефтяной, газовой отраслей 
промышленности и строительства 
людмила ЧУБаряН отметила юбилей.

Стаж работы Людмилы Леонидовны в профсоюзе одной 
из ведущих отраслей экономики края более 35 лет. Сегодня от 
деятельности предприятий отрасли зависит энергетическая 
безопасность страны и края, бесперебойное обеспечение 
сырьём промышленных предприятий, развитие социальной 
сферы. 

С 2007 года юбиляр успешно возглавляет краевую проф-
организацию. Для профсоюзной работы отрасль очень 
сложная. Здесь идут перманентные структурные перестройки. 
Экономическая ситуация влияет на деятельность предприятий 
и профсоюзных организаций. Однако в решении социально-
трудовых проблем Людмиле Леонидовне как профсоюзному 
лидеру удаётся многое. В этом ей помогает не только большой 
опыт профработы, но прежде всего компетентность, про-
фессионализм, а порой и женская интуиция, умение твёрдо 
и аргументировано защищать свою позицию и находить 
компромиссные решения во многих непростых ситуациях, 
отстаивая интересы работников в диалоге с руководителя-
ми предприятий. Работодатели в свою очередь признают 
авторитет отраслевого профсоюза благодаря взвешенности 
принимаемых решений, уважают профсоюзного руководителя 
за деловые предложения и здравые инициативы.

В деятельности краевой организации Людмила Чубарян 
сохраняет добрые профсоюзные традиции, но при этом 

не боится использовать 
инновационные техноло-
гии, особенно в работе с 
молодёжью.

Каждая ступенька её 
трудовой биографии — это 
приобретение авторитета не 
только у профактива края, но и у всей 
профсоюзной России. На протяжении многих лет делегаты 
съездов Общероссийского профсоюза избирают Людмилу 
Леонидовну председателем ревизионной комиссии своего 
ЦК. Она активно участвует в работе коллегиальных органов 
Общероссийского профсоюза и профобъединения. 

За активную общественную деятельность и вклад в раз-
витие соцпартнёрства юбиляр удостоена Благодарности 
главы администрации края и Благодарности Законодатель-
ного собрания края. Добросовестный труд Людмилы Лео-
нидовны и её успехи в деле защиты интересов работников 
отрасли отмечены нагрудными знаками ФНПР «За активную 
работу в профсоюзах», «За заслуги перед профдвижением 
России», нагрудными знаками «За активную работу в Нефте-
газстройпрофсоюзе» трёх степеней, «За особые заслуги 
перед Нефтегазстройпрофсоюзом», наградами краевого 
профобъединения «За активную работу в профсозах Кубани», 
«За достойный вклад в профдвижение Кубани». 

Краснодарское краевое профобъединение от всей души 
поздравляет Людмилу Леонидовну с юбилеем! Желаем 
крепкого здоровья, доброго здоровья, прежней энергии, 
дальнейших успехов в реализации профсоюзных целей и 
задач, поддержки профактива!

В рамках Всероссийской молодёжной программы ФНПР «Стратегический резерв 
2023» краевое профобъединение организовало проведение регионального 
конкурса «Молодой профсоюзный лидер — 2023».

От ВСеЙ души!
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(Окончание.  
Начало на 1-й стр.).

предпринимателя 
надо поддержать

Заседание началось с информации 
замминистра финансов края Сергея Бе-
лоусова о поступлении и расходовании 
бюджетных средств в регионе в 2023 году. 
Затем слово взяла замруководителя де-
партамента инвестиций и развития малого 
и среднего предпринимательства краевой 
администрации Татьяна Гончарова. Она 
доложила членам комиссии о мерах го-
споддержки кубанскому бизнесу. 

Она сообщила, что в крае наблюдает-
ся положительная динамика развития 
малого и среднего предпринимательства 
(МСП). Так, по данным Единого реестра 
субъектов МСП в крае по итогам 2022 года 
оценивается на уровне 279 332 ед., что 
на 4,7% (или на 12 575 ед.) больше, чем в 
2021 году. А уже на 10 мая текущего года 
количество таких субъектов возросло до 
289 651 ед.

Численность же занятых в МСП по 
итогам 2022 года составила 1 089,5 тыс. 
человек, с приростом к 2021 году на 13,6 % 
(или на 130,7 тыс. человек). А по состоянию 
на конец апреля 2023 года численность 
таких занятых в крае оценивается уже на 
уровне 1 174,9 тыс. человек.

Что касается самозанятых, то в про-
шлом году их число выросло в 1,9 раза (с 
153,1 тыс. человек до 293 тыс. человек). В 
текущем году количество самозанятых в 
регионе продолжает увеличиваться, по со-
стоянию на 19 мая 2023г. цифра составило 
уже 355,4 тыс. человек.

И этот рост неспроста — на территории 
края с октября 2015 года действует госпро-
грамма «Социально-экономическое и инно-
вационное развитие Краснодарского края». 
При этом объём финансового обеспечения 
касающиеся МСП, в 2023 году предусмо-
трен в сумме 526 804,3 тыс. рублей (в том 
числе 279 253,2 тыс. рублей за счёт средств 
федерального бюджета, 247 551,1 тыс. ру-
блей за счёт краевых средств).

По словам Гончаровой, мероприятия 
подпрограммы, направленной на развитие 
МСП, реализуемые в том числе в рамках 
региональных проектов, направлены 
на развитие системы финансовой под-
держки таких субъектов и господдержку 
организаций, образующих инфраструктуру 
поддержки таких субъектов, пропаганду 
и популяризацию предпринимательской 

деятельности, а также содействие про-
движению инновационных проектов и 
разработок.

— Сфера предпринимательства по-
зитивно сказывается на состоянии регио-
нального рынка труда. 40% населения во-
влечено в МСП и являются самозанятыми, 
— сказала Татьяна Гончарова.

Также на заседании прозвучали и такие 
цифры: по итогам 2022 года более 86% 
всего бизнеса — это субъекты МСП, по 
итогам I квартала 2023 года их доля в 
общем числе хозяйствующих субъектов 
составляет уже 87,3 %.

Анна Минькова в свою очередь заме-
тила, что «предпринимательство всегда 
считалось признаком сильной экономики. 
Государство сегодня активно поддержива-
ет этот сегмент. В крае более 1 миллиона 
личных подсобных хозяйств и ещё 13 тысяч 
фермеров и индивидуальных предприни-
мателей — они обрабатывают треть всех 
посевных площадей. Запускаем гранты на 
развитие семейных ферм, планируем выде-
лить 140 миллионов рублей на поддержку 
10 хозяйств. На выращивание картофеля 
и овощей субсидируем ЛПХ, где работ-
ники — самозанятые. Помощь нужна и 
организациям курортной сферы. Нагрузка 
на отрасль высокая, на поддержку МСП на-
правим более 150 миллионов рублей».

теневая занятость  
не пройдёт!

Следующим вопросом повестки дня ста-
ло обсуждение мер по снижению уровня 
неформальной занятости и легализации 
трудовых отношений. Информацию по 
этой проблемы довёл до членов комиссии 
первый замминистра труда и социального 
развития края Дмитрий Ирхин.

Прежде всего, он отметил, что с учётом 
отсутствия полномочий, закреплённых на 
законодательном уровне, в крае работа по 
снижению теневой занятости с 2019 года 
ведётся в рамках деятельности специаль-
ной межведомственной рабочей группы 
при краевой трёхсторонней комиссии. А 
в муниципальных образованиях региона 
работа по снижению теневой занятости 
проводится в рамках муниципальных ра-
бочих групп (комиссий).

Итак, за I квартал текущего года про-
ведено: 1009 тематических круглых сто-
лов, семинаров, заседаний; более 8 тыс. 
граждан приняли участие в выставках и 
ярмарках вакансий. Размещено около 500 
новостей на официальных сайтах муници-

палитетов, более 1500 информматериалов 
в соцсетях, 547 публикаций — в газетах и 
сайтах информагентств, выпущено в теле- и 
радиоэфир 696 сюжетов. Проконсультиро-
вано более 3,7 тысяч граждан по телефону 
«горячей линии».

Также, по данным Дмитрия Алексеевича, 
распространено свыше 37 тысяч полигра-
фических раздаточных материалов, 6,8 
тысяч адресных тематических рассылок 
работодателям по электронной почте.

По результатам мониторинга снижения 
уровня теневой занятости и легализации 
трудовых отношений в I квартале в крае 
выявлено 7228 человек (за аналогичный 
период прошлого года — 8332 человек), 
находящихся в неформальных трудовых 
отношениях. В ходе информационно-
разъяснительной работы 99,6% (7200 
человек) из числа выявленных граждан 
легализовали трудовую деятельность (в 
2022г. — 8312 человек или 99,8% от выяв-
ленных граждан), из них: 34,2% (2462 чело-
века) заключили трудовые договоры, 38,6% 
(2,7 тыс. человек) зарегистрировались в 
качестве ИП, крестьянско-фермерских хо-
зяйств, 25,9% (1,9 тыс. человек) оформили 
«самозанятость», 1,3% (95 человек) 
заключили гражданско-правовые 
договоры.

Более того, Гострудин-
спекцией в крае в первом 
квартале этого года про-
ведено 12 контрольных 
мероприятий, в ходе 
которых выявлено 
19 нарушений в ча-
сти неоформления 
или ненадлежащего 
оформления трудо-
вых отношений. При 
этом к администра-
тивной ответственно-
сти привлечено 151 
виновное лицо на об-
щую сумму 3811,5 тысяч 
рублей и во исполнение 
предписаний с 18 работ-
никами заключены трудовые 
договоры.

Стоит отметить, что к этой рабо-
те активно присоединились и профсо-
юзные организации Кубани. Профсоюзы 
края продолжают контролировать хозяй-
ствующие субъекты с профчленством, до-
пускающие ненадлежащее оформление 
трудовых отношений с работниками и 
выплату зарплаты несвоевременно и не 
в полном объёме. Они успешно иниции-
руют рассмотрение случаев нарушений 
трудового законодательства на заседаниях 
трёхсторонних комиссий.

В ближайших планах властей для созда-
ния широкого информполя и популяриза-
ции легальных трудовых отношений запла-
нировано провести масштабные кампании 
на территории муниципалитетов — Недели 
правовой грамотности по вопросам тру-
довых отношений «Краснодарский край 
— территория без тени». В рамках данных 
мероприятий будут организованы обучаю-
щие семинары, классные часы, информаци-
онные рейды с привлечением молодёжных 
волонтёрских движений, публикации в 
СМИ, «дни открытых дверей» и т.п.

Анна Минькова констатировала: «Только 
официальное трудоустройство даёт гаран-
тии защиты прав работника — это должен 
знать каждый. Работу ведём даже с учащи-
мися. Для ребят создаём временные рабо-
чие места в период каникул, обеспечиваем 
их занятость. Планируем трудоустроить 
22 тысячи несовершеннолетних, треть из 
которых состоят на профучётах».

травмам на работе 
не место!

Далее руководитель Гострудинспекции 
— главный госинспектор труда в крае 
Марина Ефименко осветила вопрос о про-
изводственном травматизме в регионе. 
Скажем прямо, в этой сфере наблюдаются 
негативные тенденции.

По данным испектора, в 2022 году 
краевой инспекцией зарегистрировано 
407 извещений о несчастных случаях на 
производстве (в 2021 — 368). Расследовано 
418 несчастных случаев (часть по жалобам 
граждан и письмам следственных органов). 
По состоянию на начало апреля 2023 года 
по результатам расследования к учёту 
принято 164 несчастных случая на про-
изводстве с тяжёлыми последствиями, в 
том числе:
l 10 групповых несчастных случаев (в 

которых 9 погибших работников);
l 106 тяжёлых несчастных случаев;
l 48 несчастных случаев со смертель-

ным исходом.

По отно-
шению к 2021 

году количество не-
счастных случаев на производстве в 2022 
году увеличилось на 9 (или на 5,81%), при 
этом на производстве всего погибли 57 
работников, что на 1,8% больше, чем в 2021 
году (в 2021 году — 56 работников).

Больше всего несчастных случаев с 
тяжёлыми последствиями зафиксировано 
в сфере транспортных услуг и хранения, 
чуть меньше — в строительстве, сельском 
хозяйстве, торговле и на обрабатывающем 
производстве.

Анализ показателей распределения ко-
личества несчастных случаев в зависимо-
сти от причин показывает, что наибольшее 
количество происходит по следующим 
причинам:
l неудовлетворительная организация 

производства работ — 34 несчастных слу-
чая (или 20,73% от общего количества);
l нарушение правил дорожного движе-

ния — 30 несчастных случаев (18,29%);
l  нарушение работником трудового 

распорядка и дисциплины труда — 23 
случая (14,02%);
l  несовершенство технологических 

процессов — 7 (4,27%);
l  нарушение технологического про-

цесса — 6 (3,66%).
Больше всего работники наносят себе 

травмы при падении — 50 случаев или 
30,5%. В «рекордсменах» также случаи, свя-

занные с транспортными происшествиями 
— 36 (21,95%). Немного отстают от них слу-
чаи, вызванные воздействием движущихся, 
разлетающихся, вращающихся предметов, 
деталей, машин и т.п. Таких зафиксировано 
26 или 15,85%.

Марина Ивановна также подчеркнула, 
что «по результатам проведённых рассле-
дований на производстве госинспекторами 
в прошлом году направлен в следственные 
органы 171 материал для рассмотрения 
вопроса о привлечении к уголовной от-
ветственности должностных лиц, виновных 
в допущенных нарушениях требований 
трудового законодательства в связи с не-
счастными случаями на производстве». 
Согласно информации из Следственного 
управления СК РФ по краю на конец про-
шлого года по девяти из них возбуждены 
уголовные дела.

подросткам — 
рабочие места

Далее слово опять взял Дмитрий Ир-
хин. На этот раз он рассказал о создании 
рабочих мест для организации временной 
занятости несовершеннолетних граждан в 
прошлом году и задачах на текущий год.

За прошлый год, по словам замми-
нистра, центрами занятости населения 
заключено 3,3 тыс. договоров с работода-
телями различных форм собственности, 
в соответствии с которыми создано 25,64 
тыс. временных рабочих мест для трудоу-
стройства подростков (в 2021 году — 24,2 
тыс. временных рабочих мест). На данные 
рабочие места трудоустроено 29 тыс. под-
ростков (в 2021 году — 28,2 тыс.).

Фактические расходы на мероприятия 
по временному трудоустройству под-
ростков составили 147,4 млн рублей, в том 
числе: на выплату матподдержки за счёт 
средств краевого бюджета — 24 млн ру-
блей, на выплату зарплаты работодателями 
из средств местных бюджетов — 74,8 млн 
рублей, из средств работодателей раз-
личных организационно правовых форм 
— 48,6 млн. рублей. 

Из общей численности трудоустроен-
ных на временные работы подростков 
доля детей, нуждающихся в особой за-
боте государства, составила 27,8% (8,1 тыс. 
человек).

Интересно, что выполнение норматива 
доступности госуслуги по временному 
трудоустройству несовершеннолетних 
граждан составило 12% (в 2021 году — 
11,9%). Высокий уровень охвата (20-15%) 
— в Павловском (21,0%), Абинском (20,1%), 

Гулькевичском (18,9%), Ейском (17,2%), Ле-
нинградском (16,9%), Тимашевском (16,6%), 
Новопокровском (16,3%), Выселковском 
(15,3%) районах и городе Новороссийск 
(15,0%).

Не выполнил плановый целевой пока-
затель центр занятости населения Курга-
нинского района (трудоустроено 444 чел. 
при плане 522, охват трудо-устройством 
составил 8,5 %). Невыполнение норматива 
доступности произошло в связи с недо-
статочным выделением средств местных 
бюджетов на создание рабочих мест, а 
также неактивное участие работодателей 
внебюджетной сферы.

В этом году за 5,5 месяцев центрами 
занятости населения заключено 1,6 тыс. 
договоров с работодателями, создано 19,6 
тыс. временных рабочих мест для тру-
доустройства подростков (за тот же период 
2022 года — 1,4 тыс. договоров, создано 
14,0 тыс. временных рабочих мест, в 2022 
году — 3,3 тыс. договоров, создано 25,6 
тыс. временных рабочих мест).

Согласно данным регистра получателей 
госуслуг в сфере занятости населения, на 
15 июня 2023 г. при содействии центров 
занятости на временные рабочие места в 
свободное от учёбы время трудоустроено 
8,2 тыс. подростков (за 5,5 мес. в 2022 г. — 
7,6 тыс. человек).

Куда же устраиваются подростки? Основ-
ные профессии по которым осуществляет-
ся трудоустройство несовершеннолетних: 
подсобные рабочие, уборщики помещений, 
рабочие зелёного хозяйства, помощники 
воспитателей, курьеры и другие. Заплани-
рованы работы в жилищно-коммунальном 
хозяйстве, в школах, учреждениях культуры 
и спорта, а также на сельхозпредприятиях 
и в санаторно-курортной сфере.

Общее дело
Последним вопросом повестки дня 

стало решение «об организации работы 
по обсуждению вопросов внешней и 
внутренней политики на расширенных 
заседаниях региональной и муниципаль-
ных трёхсторонних комиссий с участием 
широких слоёв предпринимательского 
сообщества, лидеров общественного мне-
ния, военнослужащих и добровольцев, 
проявивших мужество». Такая практика 
будет направлена на формирование па-
триотических настроений среди предпри-
нимателей и их вовлечение в работу по 
поддержке СВО. Для это властями края 
разработан специальный план организа-
ционных мероприятий.

Теперь для участия в заседании трёх-
сторонних комиссий будут приглашаться 
лекторы, а в план работы включаться об-
суждение вопросов внешней и внутренней 
политики с привлечением всех заинте-
ресованных сторон, военнослужащих и 
добровольцев-героев.

Д.РЯБИНИН.

«Уважаемые коллеги, делегаты 
конференции! Отчётная пятилетка 
была непростой. Мы с вами за это 
время пережили достаточно боль-
шое количество важных событий 
производственно-экономического, 
общественно-политического, социаль-
ного характера, происшедших на нашем 
предприятии и в России в целом.

пЯтилетка 
дОСтиЖениЙ

За минувшие пять лет сделано очень 
многое. Коротко перечислю лишь основные 
моменты.

Важное достижение: отрегулирован один 
из наиболее чувствительных вопросов для 
заводчан — это привлечение и оплата за 
работу в выходные дни.

Этим летом выезды на семейный отдых 
на море, причём, по доступной стоимости, 
будут организовываться уже десятый год 
подряд. При этом оплата для членов про-
фсоюза и их семей осуществляется на осо-
бых льготных условиях…

В целях оказания финансовой поддерж-
ки для коллег, оказавшихся в сложной 
жизненной ситуации, в смете бюджета 
профсоюза были введены новые статьи 

расходов: материальная помощь при бра-
косочетании, при рождении ребёнка, при 
смерти близкого родственника, лечении и/ 
или отдыхе в санаторно-курортных учреж-
дениях и т.п…

Также стоит отметить инициированное 
профкомом внедрение в жизнь трудового 
коллектива спортивного мероприятия по 
сдаче норм ГТО. В последние годы эти стар-
ты стали традиционными. Их проведение 
завершается вручением установленных 
знаков отличия и предоставлением от рабо-
тодателя стимулирующих дополнительных 
отпусков.

Плюсом к этому проведены десятки 
туров выходного дня на черноморское по-
бережье края, в Крым, Абхазию, республики 
Северного Кавказа и другие популярные 
туристические направления. Помимо этого, 
организованы многочисленные культурно-
досуговые мероприятия: посещения теа-

тров, цирковых и новогодних детских 
представлений, спектаклей для членов 
профсоюза и их детей…

мы идем ВперЁд
И в заключение, уважаемые коллеги, — 

несколько слов о задачах на будущее.
Повторюсь: сейчас общество переживает 

непростой период. Вокруг происходят со-
бытия, которые отражаются и на ситуации 
непосредственно на нашем предприятии. 
Но руководство Афипского НПЗ и профор-
ганизация делают все возможное, чтобы 
нивелировать уровень возникающих слож-
ностей. И, считаю, нам это удаётся.

Во многом так происходит благодаря 
нашему товариществу, единству и солидар-
ности. Пусть так происходит и в будущем.

Только совместными усилиями, помогая 
и поддерживая друг друга, мы сможем идти 
вперед, где нас ждут новые победы».

XII молодёжный слет 
ЮФО Всероссийского 
Электропрофсоюза и 
XVI молодёжный слет 
краевой профорганизации 
энергетиков прошли на 
берегу Черного моря в селе 
Дивноморское. По традиции, 
слёты были организованы 
в комфортабельном 
пансионате «Энергетик».

В 2023-м году в этих, ставших 
уже традиционными, молодёжных 
форумах приняли участие 100 мо-
лодых инициативных энергетиков 
из Краснодарского края, Адыгеи, 
Ростовской области, республики 
Крым, ЛНР, ДНР и Калмыкии.

В течение трёх насыщенных 
дней молодые специалисты 
прошли обучение по теме «Со-
циальное партнёрство в совре-
менных условиях», приняли уча-
стие в увлекательных спортивных 
состязаниях, творческих проектах 
и конкурсах. Молодёжный слет 
профсоюзной организации стал 
важным событием для молодых 
работников, которые учатся за-
щищать свои права и интересы. 
Форум показал, что объединение 
молодёжи и их борьба за свои 
права обязательно приведут к 
положительным изменениям в 
сфере трудовых отношений и 
дальнейшему развитию отрасле-
вого профдвижения.

За это время молодые люди 
стали большой сплочённой ко-
мандой, нашли новых друзей и 
обменялись полезным опытом. 
Эти слёты — не просто объедине-
ние профессионалов своего дела, 
но эффективный и популярный 
инструмент проф союзной моло-
дёжной политики, без которого 

сложно представить современ-
ный «Всероссийский Электро-
профсоюз».

А вот и несколько типичных 
оценок форума от его участни-
ков:

…«В Дивноморск мы приехали 
для участия в Молодёжном слете 
ЮФО ВЭП. Тёплая радушная ат-
мосфера, энергичная программа 
и весёлая развлекательная часть 
не оставили равнодушными ни-
кого из нас».

…«Мы успели получить навыки 
в работе и нужные рекоменда-
ции, прослушав лекции Марины 
Черкашиной — представителя 
ВЭП в ЮФО, и применить их на 
практике, участвуя в заданиях, для 
выполнения которых требовались 
умение работать в команде и спо-
собность к организации».

…«Эти три счастливых дня по-
дарили нам массу светлых эмоций 
и ярких впечатлений и огромный 
багаж неисчерпаемого опыта 
проф союзной деятельности».

…«Совсем недавно мы полу-
чили счастливый билет, приехав 
в Дивноморское из разных угол-
ков нашего округа. Мы не знали 
друг друга до этого лета. Мы 
мотались по свету земле и воде и 
обрели настоящую профсоюзную 
семью».

…«Но как жаль, что всё самое 
лучшее заканчивается очень 
быстро. И сегодняшний день мы 
решили начать пораньше, чтобы 
момент разлуки оттянуть на по-
позже. Спасибо всем за самые 
лучшие эмоции, впечатления и 
воспоминания, которые останутся 
с нами».

А.РОМАНОВ.
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О прОБлемы решает диалОГ

Недавно прошла VIII отчётно–
выборная конференция первичной 
профорганизации ООО «Афипский 
НПЗ», которая состоит в рядах 
краевого профсоюза химических 
отраслей промышленности. 
Центральной частью профсоюзного 
форума стал доклад лидера 
первичной профорганизации 
Виктора Соловьева. Он представил 
делегатам отчёт за 5-летний 
период — с июня 2018-го по июнь 
2023 года. В своём выступлении 
спикер акцентировал внимание 
на несомненных достижениях 
заводского профсоюза и 
эффективности системы социального 
партнёрства. Ниже «ЧТ» цитирует 
основные моменты доклада 
председателя.

ОтЧЁты и ВыБОры

профвзносы —  
не за красивые слова

мОтиВациЯ Будущ
еГО

«три счастливых дня»
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Не секрет, что на Кубани одной 
из наиболее частых причин 
производственных травм и несчастных 
случаев является падение работника 
с высоты. Таким образом, вопрос об 
обучение мерам безопасности труда 
в этом случае становится ключевым. 
Каким же образом необходимо 
организовать обучение тружеников 
безопасным методам и приёмам 
выполнения работ на высоте? 

Этим вопросом задаются немалое число 
читателей нашей газеты, связанных по роду 
деятельности с охраной труда работников. 
В качестве ответа на него «ЧТ» публикует 
специальное письмо Министерства труда 
и социальной защиты РФ от 4 октября 2018 
года №15-2/ООГ-2423, подписанное замди-
ректора Департамента условий и охраны 
труда министерства Т.Жигастовой:

«Департамент условий и охраны труда 
рассмотрел по компетенции обращение, 
поступившее на официальный сайт Мини-
стерства труда и социальной защиты РФ, по 
вопросу, связанному с выполнением работ 
на высоте, и сообщает следующее.

Правила по охране труда при работе на высоте, 
утверждённые приказом Минтруда России от 28 мар-
та 2014г. №155н, (далее -— Правила) устанавливают 
государственные нормативные требования по охране 
труда и регулируют порядок действий работодателя 
и работника при организации и проведении работ на 
высоте (пункт 1 Правил).

Пунктом 3 Правил определены работы, которые 
относятся к работам на высоте и на которые рас-
пространяются требования Правил.

Подпункт «а» пункта 3 Правил предусматривает 
риски, связанные с падением работника с высоты 

1,8 м и более. Указанный подпункт 
предусматривает основные виды 
работ на высоте, не устанавливая 
их исчерпывающий перечень.

Пунктом 3.1 Правил определены 
виды работ, на которые делятся рабо-
ты на высоте, в зависимости от условий 
производства.

Таким образом, сообщаем, что конкретный пере-
чень работ, попадающих под действие пункта 3 Пра-
вил, порядок и организацию безопасного проведения 
работ на высоте, а также применение определённых 
систем безопасности работниками при работе на 
высоте, работодатель устанавливает самостоятельно, 
исходя из специфики выполняемых работ и соответ-
ствующих требований Правил.

Правовые, организационные и экономические 
основы образования в Российской Федерации, 
основные принципы государственной политики 
Российской Федерации в сфере образования, общие 
правила функционирования системы образования 
и осуществления образовательной деятельности, в 
том числе вопросы квалификации работников уста-
новлены Федеральным законом от 29 декабря 2012г. 
№273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон №273-ФЗ).

В соответствии со статьей 2 закона №273-ФЗ ор-
ганизации осуществляют образовательную деятель-
ность на основании лицензии.

Частью 5 статьи 12 Федерального закона №273-
ФЗ установлено, что образовательные программы 
самостоятельно разрабатываются и утверждаются 
организацией, осуществляющей образовательную 
деятельность, если данным Федеральным законом 
не установлено иное.

На основании вышеизложенного поясняем, что все 
работники, выполняющие работы на высоте, в случа-
ях, указанных в пункте 9 Правил, а также работники, 
отнесённые к определенной группе по безопасности 
работ на высоте, проходят соответствующее обучение 
в организации, осуществляющей образовательную 
деятельность в соответствии с Федеральным зако-
ном №273-ФЗ, по разработанной этой организацией 
программе.

При этом в соответствии с пунктом 15 Правил 
комиссия, создаваемая работодателем из числа 
работников 3 группы по безопасности работ на 
высоте, осуществляет ежегодную проверку знаний 
безопасных методов и приёмов выполнения работ 
на высоте у всех работников, выполняющих работы 
на высоте.

В соответствии с пунктом 13 Правил работникам, 
успешно сдавшим экзамен, выдаются удостоверение 
о допуске к работам на высоте, рекомендуемый об-
разец которого предусмотрен приложением №4 к 
Правилам.

Работникам, выполняющим работы на высоте 
с применением систем канатного доступа, допол-
нительно выдаётся личная книжка учета работ на 
высоте, рекомендуемый образец в приложении №5 
к Правилам.

При этом в соответствии с пунктом 12 Правил 
периодическое обучение работников 1 и 2 групп 
безопасным методам и приёмам выполнения работ 
на высоте осуществляется не реже 1 раза в 3 года.

Периодическое обучение работников 3 группы 
безопасным методам и приёмам выполнения работ 
на высоте осуществляется не реже 1 раза в 5 лет».

Новый срок 
оформления 

С начала июля 
этого года время 
оформления па-
спорта не должно 
превышать пяти 
рабочих дней по-
сле получения до-
кументов МВД или МФЦ от гражданина. 
Независимо от места жительства или 
проживания гражданина, а также причин 
замены документа, срок выдачи паспорта 
останется неизменным. 

Запрос на выдачу или замену паспорта 
можно будет подать в любом подразделе-
нии МВД, отвечающем за миграционные 
вопросы, в районном отделении полиции 
или в МФЦ.

Теперь электронное…
С 1 июля граж-

дане, у которых 
есть право на по-
лучение единов-
ременной пенси-
онной выплаты, 
могут подавать 
заявления в электронном виде через СФР, 
НПФ или портал «Госуслуг». Если у СФР и 
МФЦ заключено соглашение о взаимодей-
ствии по выплатам, то заявление можно 
будет подать через МФЦ.

Право на единовременную выплату 
имеют те, кто получает страховую пенсию 
по инвалидности или потере кормильца, а 
также те, кто получает пенсию по государ-
ственному пенсионному обеспечению.

Также единовременную выплату мож-
но получить тем, у кого нет права на 
страховую пенсию по старости из-за недо-
статочного страхового стажа, хотя они до-
стигли пенсионного возраста. Кроме того, 
граждане, размер накопительной пенсии 
которых не превышает 5% от суммы раз-
мера страховой и накопительной пенсии, 
могут также получить единовременную 
выплату.

Взаимодействие 
физлиц и ФНС 

С 1 июля 2023 
года вступили в 
силу ряд законов, 
которые коснут-
ся физлиц. Нало-
гоплательщики 
получат возмож-
ность обмениваться различными до-
кументами с ФНС посредством сервиса 
«Госуслуги». Чтобы реализовать данное 
право, гражданину надо направить в 
налоговую уведомление о том, что он 
желает получать и отправлять документы 
через «Госуслуги». 

Аналогичным образом можно от-
казаться от такого порядка обмена ин-

формацией. Стоит добавить, что для 
подписания уведомления необходимо 
иметь усиленную неквалифицированную 
электронную подпись.

На приём без полиса 
С 1 июля нет 

необходимости 
брать с собой по-
лис обязательного 
медстрахования 
при посещении 
полик линики. 
Вместо полиса достаточно будет предъ-
явить документ, удостоверяющий лич-
ность.

Это изменение стало частью реформы 
системы ОМС, элементом которой являет-
ся переход на электронный полис вместо 
бумажного. Этот цифровой полис запустят 
1 декабря. Кроме того, людям больше не 
придётся самостоятельно выбирать стра-
ховую организацию, если они этого не 
хотят. Территориальный фонд ОМС будет 
определять страховщика для них. 

Только те, кто желает выбрать конкрет-
ную страховую организацию, должны бу-
дут подать заявление. Эта мера упростит 
обращение к врачам для людей, которые 
не готовы или не хотят разбираться в 
бюрократических тонкостях.

Право на 
прожиточный… 

С 1 июля всту-
пили в силу по-
правки в Феде-
ральный закон 
«Об исполни-
тельном произ-
водстве», которые 
предоставят должникам возможность на-
писать заявление о сохранении прожиточ-
ного минимума от списания и передать 
его напрямую в кредитную организацию. 
Даже если взыскатель уже передал испол-
нительный документ в банк должника без 
привлечения судебных приставов, сред-

ства на счетах должника будут защищены 
от списания за долги. Это позволит людям 
в трудный жизненный период сохранить 
средства на прожитие.

Защита пенсии 
Негос удар -

ственные страхо-
вые пенсионные 
фонды с 1 июля 
не могут пере-
водить средства 
вк ладчиков в 
другой фонд без их согласия. Если такой 
перевод произошёл, вкладчики получат 
право вернуть свои накопления в преж-
ний НПФ. 

Кроме того, они смогут требовать 
проценты за то, что фонд незаконно ис-
пользовал их накопления для получения 
дохода.

Новые правила 
С 1 июля дей-

ствуют новые 
правила, опреде-
ляющие порядок 
установления и 
подтверждения 
инвалидности. Те-
перь граждане могут выбрать, как пройти 
комиссию по признанию инвалидом — 
очно или заочно. Выбор можно сделать 
на этапе заполнения согласия на медико-
социальную экспертизу (МСЭ) после 
получения комиссионного направления 
на экспертизу.

Очный формат предусматривает лич-
ное присутствие гражданина на месте 
МСЭ или выезд комиссии к месту про-
живания гражданина. Например, домой, в 
интернат, в исправительное учреждение 
или медорганизацию. 

Заочная экспертиза проводится без 
личного присутствия человека и базиру-
ется на представленной документации. 
Меддокументы подаются в бюро МСЭ из 
медицинской организации, где человек 
находился на наблюдении.

Упрощённая 
регистрация 

С 1 июля граж-
дане могут заре-
гистрироваться 
по месту пребы-
вания или житель-
ства в любом ор-
гане регистрации 
в рамках муниципального района, а в 
Москве, Санкт-Петербурге и Севастополе 
— в любом органе регистрации в городе. 
Заявление об учёте и свидетельство о 
регистрации могут быть направлены и 
получены в электронной форме через 
портал «Госуслуг».

Представители центров предоставле-
ния государственных и муниципальных 
услуг, ТСЖ, сотрудники «Госуслуг» и другие 
лица, ответственные за передачу инфор-
мации о регистрации, обязаны передавать 
информацию в органы регистрационного 
учёта в течение одного дня с момента 
передачи информации гражданином.

Специалисты по вопросам миграции 
должны зарегистрировать человека по 
месту жительства или пребывания в 
течение шести дней.

Указывать по полной!
Начиная с 3 

июля, клиенты 
банков имеют бо-
лее подробную 
информацию о 
кредитных про-
дуктах благодаря 
вступлению в силу изменений в Фе-
деральный закон «О потребительском 
кредите (займе)». 

Согласно этим изменениям, банки 
будут обязаны указывать определённое 
количество начисляемых процентов с точ-
ностью до третьего знака после запятой. 
А также минимальную гарантированную 
ставку на первой странице кредитных 
договоров.

В соответствии с правовой позицией 
Конституционного Суда РФ, изложенной в 
пункте 2.2 определения от 19 мая 2009 года 

№597-О-О, в целях предотвраще-
ния злоупотреблений со сто-

роны работодателей и фактов 
заключения гражданско-

правовых договоров во-
преки намерению работ-
ника заключить трудовой 
договор, а также достиже-
ния соответствия между 
фактически складываю-
щимися отношениями и 
их юридическим оформ-

лением федеральный за-
конодатель предусмотрел в 

части четвертой статьи 11 Тру-
дового кодекса РФ возможность признания 
в судебном порядке наличия трудовых от-
ношений между сторонами, формально свя-
занными договором гражданско-правового 
характера, и установил, что к таким случаям 
применяются положения трудового законо-
дательства и иных актов, содержащих нормы 
трудового права.

Данная норма Трудового кодекса на-
правлена на обеспечение баланса консти-
туционных прав и свобод сторон трудового 
договора, а также надлежащей защиты прав 
и законных интересов работника как эконо-
мически более слабой стороны в трудовом 
правоотношении, что согласуется с основны-
ми целями правового регулирования труда 
в Российской Федерации как социальном 
правовом государстве (первая глава Трудо-
вого кодекса Российской Федерации; статьи 
2 и 7 Конституции РФ). Указанный судебный 
порядок разрешения споров о признании 
заключенного между работодателем и ли-
цом договора трудовым договором призван 
исключить неопределённость в характере 
отношений сторон таких договоров и их 
правовом положении, а потому не может 
рассматриваться как нарушающий консти-
туционные права граждан.

Суды общей юрисдикции, разрешая 
подобного рода споры и признавая сло-
жившиеся отношения между работодате-
лем и работником либо трудовыми, либо 
гражданско-правовыми, должны не только 
исходить из наличия (или отсутствия) тех или 
иных формализованных актов (гражданско-

правовых договоров, штатного расписания 
и т.п.), но и устанавливать, имелись ли в 
действительности признаки трудовых от-
ношений и трудового договора, указанные 
в статьях 15 и 56 Трудового кодекса РФ. Из 
приведённых в этих статьях определений 
понятий «трудовые отношения» и «трудовой 
договор» не вытекает, что единственным 
критерием для квалификации сложившихся 
отношений в качестве трудовых является 
осуществление лицом работы по должности 
в соответствии со штатным расписанием, 
утверждённым работодателем, — нали-
чие именно трудовых отношений может 
быть подтверждено ссылками на тарифно-
квалификационные характеристики работы, 
должностные инструкции и любым докумен-
тальным или иным указанием на конкретную 
профессию, специальность, вид поручаемой 
работы.

Таким образом, по смыслу статей 11, 15 и 
56 Трудового кодекса РФ во взаимосвязи с 
положением части второй статьи 67 назван-
ного Кодекса, согласно которому трудовой 
договор, не оформленный в письменной 
форме, считается заключённым, если ра-
ботник приступил к работе с ведома или 
по поручению работодателя или его пред-
ставителя, отсутствие в штатном расписании 
должности само по себе не исключает воз-
можности признания в каждом конкретном 
случае отношений между работником, 
заключившим договор и исполняющим 
трудовые обязанности с ведома или по пору-
чению работодателя или его представителя, 
трудовыми — при наличии в этих отношени-
ях признаков трудового договора.

Для разрешения настоящего спора суд 
учитывает нормы Гражданского кодекса РФ о 
договоре возмездного оказания услуг (глава 
39), с установлением его содержания и при-
знаков в сравнении с трудовым договором 
и трудовыми отношениями. Как следует из 
пункта 1 статьи 2 Гражданского кодекса, 
гражданское законодательство в том числе 
определяет правовое положение участников 
гражданского оборота и регулирует договор-
ные и иные обязательства, а также другие 
имущественные и личные неимущественные 
отношения, основанные на равенстве, авто-
номии воли и имущественной самостоятель-
ности участников.

Согласно пункту 1 статьи 432 Гражданско-

го кодекса договор считается заключённым, 
если между сторонами, в требуемой в подле-
жащих случаях форме, достигнуто соглаше-
ние по всем существенным условиям догово-
ра. По договору возмездного оказания услуг 
исполнитель обязуется по заданию заказчика 
оказать услуги (совершить определенные 
действия или осуществить определенную 
деятельность), а заказчик обязуется оплатить 
эти услуги (пункт 1 статьи 779 Гражданского 
кодекса). К договору возмездного оказания 
услуг применяются общие положения о 
подряде (статьи 702—729 Гражданского 
кодекса) и положения о бытовом подряде 
(статьи 730—739 Гражданского кодекса), если 
это не противоречит статьям 779—782 этого 
кодекса, а также особенностям предмета до-
говора возмездного оказания услуг (статья 
783 Гражданского кодекса).

По смыслу приведённых норм Граждан-
ского кодекса РФ, договор возмездного 
оказания услуг заключается для выполне-
ния исполнителем определённого задания 
заказчика, согласованного сторонами при 
заключении договора. Целью договора воз-
мездного оказания услуг является не выпол-
нение работы как таковой, а осуществление 
исполнителем действий или деятельности 
на основании индивидуально-конкретного 
задания к оговоренному сроку за обуслов-
ленную в договоре плату.

От договора возмездного оказания услуг 
трудовой договор отличается предметом 
договора, в соответствии с которым исполни-
телем (работником) выполняется не какая-то 
конкретная разовая работа, а определённые 
трудовые функции, входящие в обязанности 
физического лица — работника, при этом 
важен сам процесс исполнения им этой тру-
довой функции, а не оказанная услуга. Также 
по договору возмездного оказания услуг 
исполнитель сохраняет положение само-

стоятельного хозяйствующего субъекта, в то 
время как по трудовому договору работник 
принимает на себя обязанность выполнять 
работу по определённой трудовой функции 
(специальности, квалификации, должности), 
включается в состав персонала работодателя, 
подчиняется установленному режиму труда 
и работает под контролем и руководством 
работодателя; исполнитель по договору 
возмездного оказания услуг работает на 
свой риск, а лицо, работающее по трудово-
му договору, не несёт риска, связанного с 
осуществлением своего труда.

Неоформление работодателем или его 
уполномоченным представителем, факти-
чески допустившими работника к работе, 
в письменной форме трудового договора в 
установленный статьей 67 Трудового кодекса 
РФ срок, вопреки намерению работника 
оформить трудовой договор, может быть 
расценено судом как злоупотребление со 
стороны работодателя правом на заключе-
ние трудового договора (статья 22 Трудового 
кодекса).

В свою очередь, в пункте 21 Постанов-
ления Пленума Верховного Суда РФ от 29 
мая 2018 года №15 «О применении судами 
законодательства, регулирующего труд 
работников, работающих у работодателей 
— физических лиц и у работодателей — 
субъектов малого предпринимательства, 
которые отнесены к микропредприятиям» 
указано, что при разрешении споров работ-
ников, с которыми не оформлен трудовой 
договор в письменной форме, судам исходя 
из положений статей 2 и 67 Трудового кодек-
са необходимо иметь в виду, что, если такой 
работник приступил к работе и выполняет 
её с ведома или по поручению работодателя 
или его представителя и в интересах рабо-
тодателя, под его контролем и управлением, 
наличие трудового правоотношения пре-
зюмируется и трудовой договор считается 
заключённым.

В связи с этим доказательства отсутствия 
трудовых отношений должен представить 
работодатель. В пункте 18 того же Поста-
новления Пленума Верховного Суда РФ 
разъяснено, что при разрешении вопроса, 
имелись ли между сторонами трудовые 
отношения, суд, — в силу статей 55, 59 и 
60 Гражданского процессуального кодекса 
РФ, — вправе принимать любые средства 
доказывания, предусмотренные процессу-
альным законодательством.

По материалом  
Центра социально-трудовых прав.

ЦИФРА  
С КОММЕНТАРИЕМ

ВыДеЛеНО НА КуБАНИ НА еДИНОе ПОСОБИе.  
ДАННАЯ ГОСПОДДеРжКА ПРеДНАЗНАЧеНА ДЛЯ СеМей, В КОТОРых  

СРеДНеДушеВОй ДОхОД НИже ПРОжИТОЧНОГО МИНИМуМА.

пОЧти
В регионе он установлен в 

размере 13 800 рублей. С начала 
2023 года единое пособие вы-
плачивается кубанским семьям, 
в которых воспитываются более 
220 тысяч детей, отметила лидер 
профсоюзов края, депутат Госду-
мы Светлана Бессараб.

Размер единого пособия за-
висит от доходов семьи. Оно 
может составлять 50%, 75%, 100% 
регионального прожиточного ми-
нимума на ребёнка. В Краснодар-
ском крае выплаты составляют  
6 693 рубля, 10 039 рублей и  
13 386 рублей соответственно. 
Для получения господдержки 

необходимо подать за-
явление через портал «Го-
суслуги».

«Универсальное единое 
пособие заменило все вос-
требованные выплаты на 
детей от 0 до 17 лет и бе-
ременных женщин. Такой 
формат избавляет семьи 
от необходимости посеще-
ния различных ведомств 
и сбора множества справок. Все 
данные о заявителях поступают 
путём межведомственного взаи-
модействия. При этом всех детей 
до 17 лет можно указать в одном 
заявлении, оформив выплаты на 

каждого ребёнка сразу. По по-
следним данным максимальное 
пособие в крае получают родите-
ли 220 745 детей», — специально 
для «ЧТ» прокомментировала 
событие Светлана Бессараб.

3 млрд рублей

Что же изменилось для простых россиян 
с 1 июля 2023 года? Теперь в июле 

россияне могут избежать некоторых 
бюрократических неудобств и проблем. 

Особенно упростилась процедура 
получения или подтверждения статуса 

инвалида, а также регистрации по месту 
жительства. Кроме того, должникам 

предоставлены возможности 
сохранять на своих банковских счетах 
необходимый минимум для жизни, а 

сумма займа будет указываться точно 
до копейки в кредитных договорах. 

Итак, рассказываем подробнее.

Безопасная высота

прОФlликБез

ОСнОВы признаниЯ 
ОтнОшениЙ
Признание наличия трудовых отношений тема не новая. Работодатели часто 
прикрывают наличие трудовых отношений гражданско-правовыми договорами. 
Юристы знают, что доказывать факт наличия трудовых отношений бывает 
непросто. Вместе с тем, за последнее время удалось выиграть ряд дел по искам 
работников с требованием признать наличие трудовых отношений. Поэтому 
очень важно знать сами основы, благодаря которым вы можете доказать, что 
ваши отношения с работодателем трудовые.

из зала Суда

Конституционый Суд постановил признать положения части 
первой статьи 152 Трудового кодекса РФ не соответствующими 
Конституции РФ в той мере, в какой они по смыслу, придаваемому им 
правоприменительной практикой, допускают оплату сверхурочной 
работы исходя из одной лишь составляющей части заработной платы 
работника, а именно из тарифной ставки или оклада (должностного 
оклада) без начисления компенсационных и стимулирующих выплат.

По словам эксперта по трудовому праву Юрия Стародумова, Консти-
туционный Суд РФ указал на то, что в трудовом законодательстве РФ 
нет порядка расчёта часовой тарифной ставки, которая должна быть 
увеличена в 1,5—2 раза для целей оплаты сверхурочной работы. Этот 
недостаток надлежит исправить законодателю, отметил эксперт.

По мнению Конституционного Суда РФ, если в советское время, 
когда зарплата состояла либо полностью, либо в большей части из 
оклада и исчисление оплаты сверхурочной работы из «голого» оклада 
ещё было оправдано, то в настоящий момент необходимо рассчиты-
вать оплату сверхурочной работы с учётом всех стимулирующих и 
компенсационных выплат, предусмотренных системой оплаты труда, 
в противном случае работник нередко получает оплату за сверхуроч-
ную работу меньше чем за обычную работу.

Профсоюзный юрист Анастасия Манзя отметила, что медработни-
ки регулярно сталкиваются с переработками и в целом существую-
щая судебная практика уже соответствует принятому 27 июня По-
становлению. «Таким образом, можно сказать, что Конституционный 
Суд поддержал сложившуюся практику», — отметила Анастасия 
Манзя. Она также выразила надежду, что после данного постанов-
ления работодатели начнут правильно оплачивать переработки 
и работникам меньше придётся обращаться в суды.

СВерхурОЧные 
— с начислением 

всех выплат!

27 июня 2023 года Конституционный Суд РФ постановил, что 
сверхурочные работы должны оплачиваться сверх зарплаты с 

начислением всех компенсационных и стимулирующих выплат.

«Федеральному законодателю надлежит, исходя из требований 
Конституции РФ и основанных на них правовых позиций Конститу-
ционного суда РФ, выраженных в настоящем постановлении, внести 
в действующее правовое регулирование необходимые изменения, в 
частности предусмотреть конкретный порядок определения размера 
повышенной оплаты сверхурочной работы, с тем чтобы обеспечить 
такую оплату в большем размере по сравнению с оплатой за аналогич-
ную работу, выполняемую в пределах установленной продолжитель-
ности рабочего времени», — говорится в постановлении.
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В учебно-опытном хозяйстве 
«Краснодарское» Кубанского 
госагроуниверситета 
состоялось торжественное 
открытие первой очереди 
Центра молочных 

компетенций, на котором 
присутствовала и председатель 
краевой профорганизации Марина 
Моспаненко.

Церемонию открытия уникальной про-
изводственной площадки содержания 
молочного крупного рогатого скота с 
цифровой системой управления про-
вели вице-губернатор Кубани Андрей 
Коробка, замглавы краевой столицы по 
вопросам городского хозяйства, топливно-
энергетического и сельского хозяйства 
Максим Онищенко, директор Дирекции 
развития агро- и биотехнологий компаний 
«Иннопрактика» Владимир Авдеенко и рек-
тор Кубанского ГАУ Александр Трубилин.

Данный проект играет большую роль 
в развитии животноводства края, заметил 
Андрей Коробка. Он также сказал:

 «В регионе мы видим, что выделяет 

губернатор на поддержку животноводства 
более 2 млрд рублей. Нужно эффективно 
использовать эти средства. Для таких ферм 
мы готовы предоставить ещё больше под-
держки, чтобы достигать тех показателей, 
которые нам диктует не только край, но и 
вся страна. Ведь Кубань — гарант продо-
вольственной безопасности».

Для управления инновационным ком-
плексом, рассчитанным на 55 голов, не-
обходим всего лишь один сотрудник. Все 
остальное — искусственный интеллект. 
Цифровые технологии позволяют в ре-
жиме онлайн следить за состоянием каж-
дого животного, регулировать процессы 
кормления и доения. Для этого созданы и 
внедрены усовершенствованные чипы.

«Сейчас мы подошли к тому рубежу, 
на котором мы должны на следующем 
этапе развития сельского хозяйства создать 
собственную генетику, селекцию, линейку 
агрохимикатов, кормовых добавок, цифро-
вых решений и т. д. У нас очень большое 
сельское хозяйство. Мы можем эти тех-
нологии создавать и окупать их на этих 
объёмах. Отмечу, что на кубанской земле 

за последние двадцать лет создан самый 
передовой в стране АПК. Отрадно, что по-
явление Центра молочных компетенций 
состоялось благодаря участию КубГАУ в 
программе «Приоритет 2030» — одной 
из самых крупных за всю постсоветскую 
историю инициатив развития высшего 
образования и мы на деле видим эффек-
тивность этой программы», — отметил 
Владимир Авдеенко.

По расчётам специалистов, данные 
инновации позволят увеличить среднесу-
точный надой до 50 литров, что вдвое пре-
вышает средние показатели по региону.

По мнению экспертов, Центр молоч-
ных компетенций Кубанского ГАУ станет 
уникальной научно-опытной площадкой, 
как для образовательного процесса, так и 
научных исследований. Студенты универ-
ситета смогут получить новые уникальные 
и востребованные компетенции, а также 
сравнить преимущества и особенности 
классической и инновационной системы 
управления животноводческим комплек-
сом. Кроме того, новый комплекс станет 
инструментарием для проведения на-

учных исследований в сфере молочного 
животноводства.

В дальнейшем на базе Центра уже в этом 
году будет создан эмбриональный центр, а 
в перспективе — лаборатории оценки 
качества кормов и почвы, ветеринарно-
санитарной экспертизы и качества молока, 
а также геномных исследований.

По предварительным расчётам, пол-
номасштабный запуск нового научно-
исследовательского кластера позволит 
увеличить рентабельность молочной 
индустрии в стране на 20% в течение 
10–15 лет.

К.АНИСИМОВ. 

В этом году из-за непогоды 
сроки уборочной кампании сдви-
нулись. Уборка зерновых на Куба-
ни задерживается из-за сильных 
дождей, пролившихся ранее. Об 
этом сообщил губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев.

«Дожди не только вызвали 
задержки, но и увеличили влаж-
ность зерна, из-за чего возникли 
опасения по поводу хранения 
зерновых», — отметил глава ре-
гиона.

Губернатор подчеркнул, что 
важно сохранить и реализовать 
весь урожай. Он призвал при-
ложить максимум усилий в этом 
направлении.

«В настоящий момент погода 
позволяет оперативно наверстать 
упущенное. Нужно вывести на 
поля максимальное количество 
техники, обеспечить приём зерна», 
— добавил Кондратьев, осматри-
вая хозяйство «Откормочный-
Аметист» в Новопокровском 
районе.

На сегодняшний день в регионе 
убрано почти 50% посевных пло-
щадей — это почти 930 тыс. га. На 
полях работает более 7,5 тыс. еди-
ниц сельхозтехники, намолочено 
свыше 5 млн тонн зерна.

Несмотря на сложности в убо-
рочной кампании краевой проф-
союз работников АПК принимает 
в ней самое активное участие.

В целях широкого привлечения 
к общему делу жатвы структурных 
организаций профсоюза, усиления 
их роли во взаимодействии с 
органами управления Министер-
ства сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности 
в муниципальных образованиях 
региона принято специальное 
постановление президиума крае-
вой профорганизации, в котором 
определены задачи в уборочной 
кампании для профорганизаций 
всех уровней. 

Решено председателям первич-
ных, городских и районных проф-
организаций принять активное 
участие в организации подготовки 
и проведения трудового соревно-
вания по уборке зерновых колосо-
вых и зернобобовых культур, обе-
спечить гласность, оперативность 
подведения итогов и освещение 
соревнований в средствах массо-
вой информации.

Также президиум утвердил сме-
ту расходов на поощрение, подго-
товку и проведение мероприятий 
по уборке урожая в текущем году 
и Положение «О ежегодном поо-
щрении председателей районных 
профорганизаций, принимавших 

активное участие в под-
готовке и организации 
проведения уборочной 
кампании.

Выполняя указанное 
постановление, лидеры 
краевого и районных 
профсоюзов вошли в 
состав комиссий по утверждению 
условий трудового соперничества 
в муниципальных образованиях 
края, которые принимают участие 
в текущей страде. 

Представители профорганиза-
ций агропрома так же включены в 
составы координационных штабов 
и советов при главах муниципаль-
ных образований по подготовке 
и проведению уборки и проведе-
нию послеуборочного комплекса 
работ и заготовки кормов в этом 
году.

Профорганизации всех уровней 
Каневского, Белоглинского, Брюхо-
вецкого, Тихорецкого, Старомин-
ского, Курганинского, Кореновско-
го, Ленинградского, Тимашевского, 
Славянского районов и краевого 
центра совместно с управления-
ми сельского хозяйства и пере-

рабатывающей промышленности 
администраций муниципальных 
образований ведут успешную ра-
боту по мобилизации коллективов 
и организации соревнования на 
уборке урожая зерновых коло-
совых и зернобобовых культур, 
осуществлению общественного 
контроля за безопасными усло-
виями труда, заботу о бытовом и 
культурно-массовом обслужива-
нии участников уборки.

Профорганизации также взяли 
на себя оперативное освещение 
жатвы в СМИ, выпуск «Вестников 
уборки», «Экранов соревнований», 
листков «Наши передовики». 

При этом председатели район-
ных профорганизаций, конечно, 
регулярно выезжают на полевые 
станы для чествования передо-
виков. 

Стоит отметить, что районный отраслевой 
профсоюз не столь многочисленен, как в других 
муниципалитетах, но работа председателя Людмилы 
Твердохлебовой и лидеров первичек на пред-
приятиях — это пример всему краю. 

— Их деятельность конкретна, продуктивна, 
заметна, — отметила Марина Валентиновна. — 
Особенно внимание профсоюза важно в дни убо-
рочных работ по вопросам соблюдения техники 
безопасности, организации питания, оплаты труда 
участников жатвы. А чествование лучших — это не 
только приятный бонус передовикам, но и стимул 
подтянуться остальным. 

Трудно выбрать 
лучших 

В дни страды непросто выбрать самых самых 
— все стараются, но показатель здесь один — 
намолоты и количество перевезённого зерна с 
поля на ток. В обязанности профлидера Людмилы 
Твердохлебовой входит ведение «Дневника жатвы». 
С первых дней уборки урожая зерновых культур 
начинается соревнования среди комбайнеров и 
водителей на перевозке обмолоченного зерна на 
ток. В ежедневной сводке из сведений, поступивших 
из «горячих точек», формируется рейтинг участни-
ков жатвы. Многие из них с многолетним стажем 
традиционно занимают верхние строчки ежегод-
но, другие, помоложе, следуют примеру лидеров, 
стараются им соответствовать. Заметим, ленивые 
и нерасторопные хлеб не убирают. Досадная по-
меха — поломка техники, к счастью, бывает редко 
и её можно убрать с пути за считанное время. А вот 
сюрпризы природы предотвратить невозможно, 
и осадки в страду — самое неблагоприятное, что 
может быть в этот важнейший период. 

Настроение — боевое
Профсоюзная делегация прибыла на одно из по-

лей ООО «Агро-Галан» как раз после трёхдневного 

простоя по причине дождей. Конечно, работники 
расстроены… 

Управляющий отделением №2 Михаил Галенко 
говорит, что если бы не это досадное обстоятель-
ство, пшеница уже была бы обмолочена:

— Жатва для всех и праздник, и работа. У всех 
настроение испорчено, но по-прежнему боевое. В 
погожую погоду все стараются, молодцы! 

Десант на поля, в составе которого были Марина 
Моспаненко, Людмила Твердохлебова, главный 
специалист районного управления сельского хо-
зяйства и перерабатывающей промышленности 
Алексей Пустоваров, прибыл в отделение №2 не с 
пустыми руками. 

Управляющий Михаил Галенко представил 
комбайнеров Сергея Дубинина, Дениса Шавишева, 
Владимира Зурина, Владимира Шевякова, водителя 
Василия Штырёва — в районном соревновании они 
в числе лучших в своих номинациях. Им вручили по-
здравительные телеграммы, коробки со сладостями 
и… кепки лидеров.

«Сейчас на участников жатвы смотрит вся 
Кубань. Приятно встретиться с вами на рабочем 
месте — в поле. Приятно видеть вас в боевом на-
строении. Огромное вам спасибо и низкий поклон 
за ваш труд! Желаю вам успехов, хорошей погоды, 
и выскажу предложение по профсоюзной линии 
— достойной оплаты вашего труда!» — пожелала 
передовикам Марина Моспаненко.

Такие же тёплые слова благодарности были вы-
сказаны и при вручении подарков на поле ООО 
«Сельхоз-Галан» комбайнерам Валентину Коваль-
чуку, Юрию Алтунину, Даниле Чалову, Николаю 
Глебову. Они являют собой пример ответственного 
отношения к делу, которым занимаются.

Вот как прокомментировала встречу с участ-
никами жатвы лидер краевого профсоюза по за-
вершении поездки: 

«Обратила внимание, что у людей, работающих 
на земле, удивительно чистые души, просветлённые 
лица. Понравилось, что молодёжь приходит в сель-
ское хозяйство, заканчивает вузы и возвращается 
домой. И как не работать в таких хозяйствах, где мы 
побывали: оплата достойная, отношение к людям 
хорошее, техника новая».

Своё мнение о труженках хозяйства выразил 
и главный агроном ООО «Сельхоз-Галан» Илья 
Бенда: 

«Коллектив у нас дружный, работящий. Приходят 
молодые и им помогают более опытные. Такие, 
например, как 60-летний Валентин Ковальчук, он 
всю жизнь работает на нашем предприятии, пере-
довик».

А вот, что сказал молодой комбайнер ООО «Агро-
Галан» Владимир Шевяков: 

«Мне нравится работать с землей. Научился с 
помощью старших управлять комбайном Торум 
750. Честно признаться, основная сложность — 
ремонт техники, а сам процесс уборки — одно 
удовольствие». 

Татьяна ИСуПОВА.

 Основным лектором в этот 
раз был доцент кафедры аудита 
Ростовского государственного 
экономического университета 
(РИНХ)», кандидат технических 
наук, и, что очень важно, пред-
седатель университетской первички 
Станислав Гордеев. Перед кубанскими 
слушателями он раскрыл столь непростую 
заявленную тему занятий по нескольким направлениям.

Прежде всего, лектор рассказал о нормативно-правовом регули-
ровании деятельности профорганизации на территории России как 
социально-ориентированной некоммерческой организации, а также 
провёл анализ правого статуса профорганизации в качестве некоммер-
ческой организации. 

Плюсом к этому Станислав Евгеньевич дал методические рекомен-
дации по составлению сметы и документального оформления фактов 
хозяйственной жизни.

Под занавес семинара были рассмотрены наиболее непростые вопро-
сы бухгалтерского и налогового учёта. Среди них: анализ законодатель-
ства, последние изменения в редакции ПБУ и ФСБУ, обзор разъяснений 
Минфина РФ и ФНС, разбор задач и ситуаций из практики слушателей. 
Отрадно и то, что все участники получили авторские материалы и мето-
дические рекомендации лектора.

Не нарушая сложившейся традиции, крайком профсоюза наряду с 
обучением, уделил большое внимание и культурной программе для 
участников занятий. Так, профактивисты и профсоюзные работники 
практически полным составом посетили концерт Государственного кон-
цертного ансамбля танца и песни «Кубанская казачья вольница имени 
Н.В. Кубаря» — коллектива, строящего свой репертуар на материале 
танцевального и песенного богатства казачьей культуры Юга России 
и Северного Кавказа. Как многонационален танцевальный и песенный 
репертуар «Кубанской казачьей вольницы», так многонационален и 
её дружный артистический коллектив. Все артисты ансамбля — про-
фессионалы, знающие и способные показать историю родного края в 
музыке, песнях и танцах. Яркий темперамент, великолепные костюмы, 
невероятно высокий темп исполнения, зрелищные трюки приятно по-
разили членов профсоюза.

С.САВеЛЬеВ.

Краевой профсоюз 
работников АПК организовал 
увлекательную для профактива 
первичек, которые находятся 
на централизованном 
обслуживании в краевой 
организации, выездную 
экскурсию в Гуамское ущелье.

Уникальное по своей истории 
и природе Гуамское ущелье рас-

положено в Апшеронском районе нашего края. 
Ключевая особенность его в том, что красотой 
пейзажи напоминают Швейцарию. Приехав в 
это место летом, профактив как будто попал в 
музей, находящийся под открытым небом. Осо-
бой живописностью отличаются скалы ущелья. 
Их поверхность покрыта растительностью, 
которую нигде больше не увидишь.

Экскурсия была познавательной: перемеща-
ясь по ущелью по узкоколейке, экскурсанты, 
благодаря рассказам экскурсоводов, узнали о 

многовековой исто-
рии этого уникально-
го места Кубани.

Миллионы лет на-
зад эти тропы были 
дном могучего океана 
Тетис. Позже, уже на 
месте нынешней до-
лины, образовалось 
горное озеро, в кото-
рое впадала бурная 
река. Озеро пере-
полнялось, и вода 
стала брать штурмом горный массив. Сейчас 
быстрая горная река образует множество 
водоворотов и водопадов, создавая вокруг 
особый климат. 

Считается, что в крае Гуамское ущелье одно 
из самых живописных мест. Здесь сочетается 
чистый горный воздух, удивительный ланд-
шафт и реликтовые леса. Сказочное место! 

И в этом сполна убедились профактивисты, 
получив неизгладимые впечатления, отдохнув 
и зарядившись бодростью и оптимизмом.

Так что члены профсоюза не только много 
и трудно работают, но и достойно организуют 
свой культурный отдых.

М.МАКееВА.

В гостях у «Чт»
краевой профсоюз

работников агропромышленного
комплекса рФ
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Напомним читателям, что в прошлом 
году регион достиг рекордного урожая 
зерновых и зернобобовых культур —  
15,1 млн тонн, в том числе пшеницы — 
10,7 млн тонн. Ныне на Кубани уборочная 
кампания стартовала в конце июня. Общая 
площадь полей — более 1,8 млн га.

Жатва в полном 
разгаре

В самое ответственное время 
уборки урожая комбайнеры 
и водители находятся в 
центре внимания краевого 
аграрного профсоюза.
Председатель краевой 
профорганизации Марина 
Моспаненко недавно 
побывала в Курганинском 
районе. Цель приезда — 
не только увидеть, как 
проходит жатва-2023, но и 
чествование передовиков. 

Встреча, которая 
воодушевляет

Председатель Ленинградской 
районной профорганизации АПК 
побывала на уборке рапса

Эта масличная культура засеяна на 
площади 5339 гектар, к уборке при-
ступили уже 3 хозяйства. Средняя уро-
жайность на данный момент 30,9 ц/га, 
уже обмолочено более 500 гектар, вал 
составил около 12000 центнеров.

Наивысший показатель урожай-
ности на данный момент в хозяйстве 
ООО «Юг Агротехника» — 33 ц/га. 
Площадь посевов здесь 470 гектар, 
уже убрано более 70. В поле работают 
5 комбайнов.

Уборку осложняет нестабильная по-
года. Самое важное при уборке рапса 
— следить за влажностью воздуха и 
среднего и нижнего ярусов стеблей.

После уборки из семян рапса де-
лают масло для употребления в пищу, 
используют в косметологии, медицине, 
при производстве мыла, при изготов-
лении смазочных материалов и био-
топлива, в текстильной промышлен-
ности. Рапс очень полезная в хозяйстве 
культура, отсюда и такое внимание к 
его уборке.

Л.ДВИНСКИй.

Озимый рапс пошёл!
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прОФСОЮзОм

Гуамка открывает тайны

Детский творческий конкурс профсоюзов Кубани «Мы 
— наследники Победы!» был организован краевым 
профобъединением в рамках празднования 78-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне и 80-летия 
освобождения Кубани от немецко-фашистских захватчиков.

В конкурсе, который проходил в два этапа на протяжении месяца, 
приняли участие школьники, учащиеся средних специальных учеб-
ных заведений, дети членов профсоюзов в возрасте до 18 лет, в том 
числе дети членов профсоюза работников АПК. Всего от аграрного 
профсоюза в конкурсе приняли 22 ребёнка с 1-го по 11 классы.

В номинации «Рисунок» они представили творческие работы, 
посвящённые великим сражениям Великой Отечественной войны, 
майским дням 1945 года, ознаменовавшим долгожданную Победу, 
подвигам защитников Отечества. Конкурсанты, обращаясь к семей-
ным альбомам, рисовали портреты родных и близких, воевавших на 
фронтах, трудившихся в тылу.

Во второй номинации участники конкурса записали видеообраще-
ния со словами благодарности к ветеранам Великой Отечественной 
войны, военнослужащим, выполняющим свой гражданский долг в 
рамках специальной военной операции.

Хоть это был и конкурс — жюри определяло победителей, но кра-
евая профорганизация аграриев подготовила всем участника–детям 
членов профсоюза наборы для творчества. Их вручали детям пред-
седатель регионального профсоюза, лидеры районных и первичных 
профорганизации в присутствии родителей и в торжественной 
обстановке. Все участники конкурса награждены Благодарственными 
письмами краевого профобъединения и краевой отраслевой проф-
организации с выражением слов благодарности не только ребятам 
за их активное участие, но и родителям, которые воспитывают на-
стоящих патриотов Кубани и всей страны.

В профсоюзе работников АПК считают, что все без исключения 
участники этого детского творческого конкурса с такой важной 
патриотической темой — Победители!

кОнкурСы

Победители
— все!
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уЧимСЯ!
Недавно на базе Северо-Кавказского учебного центра 
прошёл обучающий семинар с председателями городских, 
районных, первичных профорганизаций, бухгалтеров и членов 
контрольно-ревизионных комиссий. 32 профактивиста со 
всего края в этот раз изучали правовые основы, бухгалтерский 
учёт и финансовый контроль деятельности профорганизации. 
Семинарские занятия открыли лидер краевой профорганизации 
селян Марина Моспаненко и директор профсоюзного учебного 
центра Татьяна Брагина.

Знания ради 
успеха

Этот лето также не стало исключением из этой доброй тра-
диции. Стипендиатами профсоюза стали 13 учащихся средне-
специальных учебных заведений Славянского, Кореновского, 
Крымского, Староминского, Белоглинского районов и города 
Краснодара и 6 студентов Кубанского государственного аграр-
ного университета им.И.Трубилина.

В торжественной обстановке председателями краевой и 
районных профорганизаций отличившимся ребятам вру-
чены Дипломы, подтверждающие их право на получение 
стипендии и, конечно же, сами стипендии. Президиум 

крайкома уверен, что такие стипендии — это не 
только весомый аргумент в деле привлечения 

молодёжи к проф деятельности, но и достойное 
материальное стимулирование профактиви-

стов из числа учащейся молодёжи — ка-
дрового профсоюзного резерва.

С.РуДНЁВ.

Вовлечение в отраслевой 
профсоюз учащейся и рабо-
тающей молодёжи — одно 
из основных направлений 
деятельности краевого 
проф союза аграриев.

В целях оказания помо-
щи в подготовке квалифи-
цированных кадров для 
предприятий АПК региона, 
усиления социальной за-
щищённости студентов 
высших и средних специ-
альных образовательных 
учреждений, привлечения 
молодых людей к активному 
участию в профдеятельно-
сти с 2016 года из краевого 
и районных профбюджетов 
регулярно выплачиваются профсоюзные стипендии. 
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БудущеГО
Стипендии профсоюза работников АПК 
РФ получили 19 профактивистов из числа 
учащейся молодёжи

Стипендии 
— лучшим!

Хай-тек



Краснодарское краевое проф -
объеди нение от всего сердца 
поздравляет

с юбилеем:
ЛуКЬЯНеНКО

Ольгу Викторовну
— уборщицу АХО краевого 

проф объединения;
с днём рождения:

ЧеРеПАНОВу
Светлану Николаевну

— председателя координацион-
ного совета организаций профсою-
зов Отрадненского района,

БуБНОВА 
Александра Дмитриевича
— председателя краевого проф-

союза работников автомобильно-
го и сельхозмашиностроения (с 
17.07.1997г. по 15.02.2021г.).

v v v
Крайком профсоюза работни-

ков потребкооперации и пред-
принимательства от всего сердца 
поздравляет

с юбилеем:
АРхИПеНКО

Валентину Семёновну
— председателя Совета ПК 

«Платнировская».
v v v

Крайком профсоюза работников 
культуры сердечно поздравляет 

с юбилеем:
шТеФАН

Карину Владимировну
— председателя ППО управле-

ния культуры г.Краснодара,
КОРОТеНКО

Ольгу евгеньевну
— председателя ППО Дет-

ской школы искусств №13 МО 
г.Краснодара;

с  днём рождения:
ГОРДИеНКО 

Павла Васильевича
— председателя ППО спортив-

ной школы олимпийского резерва 
водных видов спорта,

ТАРАН
Марину Ивановну

— председателя ППО Крас-
нодарской краевой специаль-
ной библиотеки для слепых 
им.А.П.Чехова,

ГРЯЗНОВу
Людмилу Александровну
— председателя Гулькевичского 

райкома профсоюза,
КИЯщеНКО

Ольгу Степановну
— председателя Туапсинского 

райкома профсоюза,
СКОПИНЦеВу

Марию Константиновну
— председателя ППО студентов 

Краснодарского художественного 
училища.

v v v
Крайком профсоюза работни-

ков автомобильного транспорта и 
дорожного хозяйства от всей души 
поздравляет

с днём рождения:
ОЧеРеДЬКО

Нину Алексеевну
— замруководителя ППО ДОК 

«Сигнал»,
ВАСИЛЬеВу

елену Петровну
— главного бухгалтера ППО 

НАО «Павловское ДРСУ»,
НИКИТЮК

Оксану Ивановну
— председателя ППО НАО «От-

радненское ДРСУ»,
ДеЛЯНИДИ

евгения Дмитриевича
— председателя ППО НАО «Ко-

реновское АТМ»,

ЗАКИРЬЯНОВА
Михаила Валентиновича
— руководителя ППО НАО «Ле-

нинградские ДРСУ»,
МОРОЗОВА

Игоря Вячеславовича
— руководителя ППО НАО «Пав-

ловское ДРСУ»,
ПРуДНИКОВА

Даниила Владимировича
— зампредседателя ППО Ми-

нистерства автотранспорта и до-
рожного хозяйства края,

ВеРеТехИНА
Игоря Ивановича

— директора ППО АО «ДЭП 
115»,

АМеЛЬЧеНКО
Анжелу Ростиславовну

— казначея ППО НАО «Ейское 
ДСУ №2».

v v v
Крайком профсоюза работни-

ков жизнеобеспечения горячо и 
сердечно поздравляет 

с юбилеем:
РЯБЧИКОВу

Валентину Васильевну
— ветерана краевой организа-

ции профсоюза, 
ПОЛОЗОК

Снежану Владимировну
— председателя Анапского 

горкома профсоюза; 
с днём рождения:

ТАКАхО
Юрия шамсудиновича

— председателя ППО ООО «РЭП 
№22» г.Краснодара,

ПуДОВКИНА
Дмитрия Витальевича

— председателя ППО филиала 
АО «НЭСК-электросети» «Анапа-
электросеть»,

КОРОТКИх
евгения Витальевича

— дирек тора МУП «ЖКХ 
г.Туапсе»,

ДОЛГОВу
евгению Петровну

— заведующего финансово-
хозяйственным отделом – главного 
бухгалтера краевого комитета 
профсоюза,

КАЛИТу
Наталью Андреевну

— председателя ППО МКУ «Гор-
жилхоз» г.Краснодара,

хОРуНжИй
Галину Михайловну

— председателя ППО МУП «Ри-
туальные услуги» г.Кропоткина,

ЛЮБушКИНА
Сергея Александровича

— гендиректора ГУП КК «Северо-
восточная водная управляющая 
компания «Курганинский группо-
вой водопровод» г.Армавира,

БеЗВОРОТНеГО
Виктора Ивановича

— директора ООО «Жилкомус-
луги» ст.Анастасиевской,

СеРГАНЬ
Александру Александровну

— председателя ППО МБУ 
«Служба благоустройства» Старо-
минского района.

v v v
Крайком профсоюза работни-

ков РО ПРГУ РФ от всего сердца 
поздравляет

с днём рождения 
МАНИНу

Маргариту Николаевну
— председателя Приморско-

Ахтарской районной профорга-
низации.
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Поздр ав ля ем !

Речь пойдёт о «равномерном снижении расходов по всем 
министерствам и ведомствам», — объяснил министр грядущее 
секвестирование. При этом он подчеркнул, что все социальные 
обязательства государства будут выполнены в полном объёме, 
к примеру, бюджет на поддержку детей составляет 2,5 трлн 
рублей. 

Силуанов отметил, что запланированные сокращения будут 
носить точечный характер, «отдельные мероприятия» будут от-
менены или отложены на более дальнюю перспективу. О каких 
именно статьях идёт речь, он говорить не стал, подчёркивая, 
что приоритеты расставят сами министерства и ведомства, 
согласовав решение с профильным вице-премьером. «Что-то 
могут исключить полностью, что-то сделать позже, для одних 
проектов могут не сокращать ни копейки, а третьим вообще 
добавить денег», — раскрыл детали изменений министр. 

Необходимость сокращения бюджета вызвана тревожны-
ми отчётами о его состоянии: к середине года доходы упали 
на 12% по сравнению с прошлым годом (12,4 трлн рублей), а 
расходы выросли на 19% (почти 15 трлн). Покрывать дефицит 
бюджета пока планируется за счёт внутренних заимствований 
и средств Фонда национального благосостояния.

ВеЛИКОБРИТАНИЯ

Рекорд  
по забастовкам
За 11 месяцев в Великобритании 
общее количество времени, 
во время которых сотрудники 
бастовали, составило 3,7 млн дней. 

Это самый высокий показатель за последние три десятилетия. 
Больше было только в 1989 году — 4,8 млн дней. 

Больше всего британцы не ра-
ботали из-за забастовок в дека-
бре 2022 года: 829 тыс. дней — 
это самый высокий показатель с 
2011 года. Чаще всего трудовые 
споры приводили к забастовкам 
в Лондоне и в северо-западной 
Англии (30% от общего числа за-
бастовочных дней), чуть меньше 
в юго-восточной Англии (13%) и 
Шотландии (12%). Меньше всего бастовали в Уэльсе (3%). 

Из 3,7 млн рабочих дней, на которые пришлись забастовки, более 
половины (57% или 2,1 млн) коснулись транспорта, складского хозяйства 
и связи. Почти четверть (23%) пришлись на образование, 10% — на 
здравоохранение и социальную работу и 6% — на государственное 
управление. 

Несмотря на официальные данные, показывающие рост зарплаты в 
стране, фактически британцы стали получать меньше, поскольку рост 
зарплат не поспевает за инфляцией, которая в Великобритании держится 
на уровне 10,5%. В частном секторе зарплата в среднем выросла на 7,3%, 
а в государственном — лишь на 4,2%. 

При этом простые британцы, страдающие от забастовок, поддержи-
вают профсоюзы. Сразу два опроса, проведённых в начале этого года, 
показали рост общественных симпатий в отношении забастовок и борьбы 
за права трудящихся. Четверо из пяти британцев считают, что профсоюзы 
важны для защиты интересов рабочих. Большинство поддерживает за-
бастовки медсестер, фельдшеров и пожарных. Но с лета прошлого года 
выросло и число тех, кто считает, что нужно ввести больше запретов 
на забастовки.

шВейЦАРИЯ

Первая стачка за век!
Сокращение персонала и увеличение нагрузки на оставшихся 
работников — такие действия администрации аэропорта 
женевы привели к первой забастовке специалистов впервые за 
более чем 100 лет. 

Главное требование протестую-
щих работников аэропорта — улуч-
шение условий труда. Забастовка, 
последствием которой стала отме-
на части рейсов, продлилась двое 
суток. Кроме того, протестующие 
специалисты организовали мани-
фестацию и собрались в здании 
аэропорта с красными флагами и 
символикой профсоюзов. 

В период забастовки было отменено 64 рейса, что остановило вылеты 
и прилёты в аэропорт Женевы. При этом ряд международных авиарейсов 
все же состоялось.

«Требуем равной оплаты!»
Недавно в стране прошли акции протеста против неравенства 
мужчин и женщин на рабочем месте. Тысячи женщин вышли 
на улицы, требуя равной оплаты за равный труд. Несмотря 
на то, что швейцария является одной из самых богатых и 
благополучных стран, до сих пор швейцарские женщины 
зарабатывают примерно на пятую часть меньше мужчин. Это, 
конечно, лучше, чем 30 лет назад, когда зарплаты женщин 
отставали от зарплат мужчин примерно на треть, но все равно 
далеко от справедливой оплаты труда. 

Демонстрантки, вышедшие на 
акции протеста по всей стране, 
призвали к равной оплате труда, 
прекращению насилия в отно-
шении женщин, а также к более 
активному признанию их работы 
по уходу за членами семьи, которая 
фактически является второй, но 
неоплачиваемой работой. 

Когда на часах было 15:24, то 
есть время, когда женщины технически должны были начать работать 
бесплатно из-за дискриминации в оплате труда, протестующие начали 
кричать на площади Пленпале в Женеве — коллективный крик длился 
около минуты. Как пояснили активистки, они надеются, что их голос, их 
крик услышат и поймут, что происходит. 

В акции приняли участие и швейцарские журналистки. 
— Без равенства между мужчинами и женщинами не может быть 

справедливости и демократии. Это также относится к положению жур-
налисток, которые слишком часто всё ещё работают в более опасных 
условиях, чем мужчины. Нам нужно изменить эту динамику не только 
для укрепления равенства в отделах новостей, но и для того, чтобы пред-
ложить в пользу женщин более инклюзивный и свободный от расизма 
медийный дискурс, — сказала президент Совета по гендерным вопросам 
Мария Анхелес. 

СшА

Режиссёры договорились,  
а сценаристы нет
Гильдия режиссёров Америки (DGA) официально 
ратифицировала новый коллективный договор с Альянсом 
продюсеров кино и телевидения (AMPTP). Сделку одобрили 87% 
членов DGA. 

Соглашение, в частности, гаран-
тирует, что гильдия не присоеди-
нится к забастовке сценаристов. 
Новый договор предусматривает 
повышение оплаты труда, более 
выгодные для режиссёров условия 
распределения доходов от количе-
ства просмотров на стриминговых 
платформах и гарантию того, что 
искусственный интеллект будет использоваться только в качестве вспо-
могательного инструмента, а не в качестве предлога для сокращения 
сотрудников. Фактически, режиссёры требовали почти того же, что и 
сценаристы, однако режиссёрам это предоставили, а сценаристам нет. 

Забастовка сценаристов продолжается, и она уже остановила большое 
количество съёмок, в том числе ожидаемых блокбастеров. В частности, 
приостановлена съемка пятого, последнего сезона сериала «Очень стран-
ные дела». Поставлены на паузу съемки «Пингвина» с Колином Фаррелом, 
второго сезона «Андорра» из вселенной «Звездных войн», приквела «Игры 
престолов» и второго сезона «Колец власти». 

По оценкам, забастовка сценаристов обойдётся отрасли в совокуп-
ности в 429 млн долларов в год, из которых примерно 343 млн долларов 
приходится на восемь крупнейших работодателей.

РОССИЯ

Теперь за свой счёт
Охранникам и уборщикам российской сети фастфуда «Вкусно 
— и точка» с 10 июля приходится платить за обеды, хотя и со 
скидкой в 90%. 

«Информируем вас о том, 
что в Компании (ООО «Система 
ПБО»/«ДВРП») принято решение 
о прекращении предоставления 
бесплатных обедов сотрудникам 
внутреннего клининга и охраны в 
целях оптимизации затрат», — го-
ворится во внутреннем сообщении 
«Вкусно — и точка». 

Раньше весь персонал имел 
возможность питаться бесплатно, как это и было принято в ресторанах 
«Макдоналдс», заменить которые была призвана российская сеть. 

Кстати, недавно «Вкусно — и точка» с 27 июня повысила цены. При-
чина изменений — рост себестоимости продукции, что не помешает 
сети общепита сохранить более низкие цены, чем у конкурентов. При 
этом до конца года на территории России должны появиться ещё около 
50 ресторанов «Вкусно — и точка».

36% россиян испытывает незначительную, а 
13% — существенную нехватку знаний в области 
финансовой грамотности.

Остальные 51% россиян полагают, что их финансовых 
навыков достаточно для управления собственными 
средствами. Такие данные были получены в результате 
опроса 1,2 тыс. россиян старше 18 лет, проведённого 

«СберНПФ».
При этом, среди тех, кому сложно управлять своими финансами, 

больше всего (46%) тех, кто не умеет копить средства. 27% опро-
шенных делает импульсивные покупки, а у каждого пятого не 
получается вести учёт доходов и расходов. 11% россиян боятся 
инвестировать, поскольку не понимают, как это делать правиль-
но. Ещё 10% так и не смогли разобраться в пенсионной системе. 
Столько же человек забывают вовремя оплачивать кредиты.

Несмотря на сложности с финансовой грамотностью, большин-
ство россиян (56%) никак от этого не пострадали. С проблемами 
сталкивались 44% опрошенных. Чаще всего им приходилось 
переплачивать за товары, 
но вот 25% теряли нако-
пления. Впрочем, потери не 
столь велики: сумму в 10-50 
тыс. рублей назвали 38% 
респондентов, а 20% и вовсе 
потеряли не более 5 тыс. ру-
блей. Еще 17% опрошенных 
лишились суммы от 100 тыс. 
рублей и выше.

По данным Социального фонда России 
по краю набор социальных услуг (НСу) в 
натуральной форме получает более 245 
тысяч федеральных льготников Кубани 

Такой набор предоставляется получателям 
ежемесячной денежной выплаты (ЕДВ) и вклю-
чает в себя:
n лекарственные препараты для медицин-

ского применения по рецептам, медицинские 
изделия по рецептам, специализированные 
продукты лечебного питания для детей-
инвалидов;
n путёвки на санаторно-курортное лечение 

для профилактики основных заболеваний;
n  бесплатный проезд на пригородном 

железнодорожном транспорте, а также на 
междугородном транспорте к месту лечения 
и обратно.

Право на получение набора социальных 
услуг имеют участники и инвалиды Великой 
Отечественной войны, ветераны боевых дей-
ствий и члены их семей; лица, награждённые 
знаком «Жителю блокадного Ленинграда» и 
«Житель осаждённого Севастополя»; инвалиды 
любой группы и дети-инвалиды; бывшие узники 
фашизма; а также пострадавшие от радиации.

При желании вместо натуральной формы на-
бора можно получать прибавку к ежемесячной 
денежной выплате (ЕДВ). Отказаться можно как 
от всего набора целиком, так и от одной или 
нескольких услуг. Размер НСУ составляет 1469 

рублей 74 копейки в месяц.
Выбор в пользу денежной формы набора 

соц услуг или его натурального эквивалента 
можно сделать, подав соответствующее заявле-
ние до 1 октября. Изменения начнут действо-
вать с января следующего года.

Заявление можно подать через Госуслуги, в 
МФЦ или клиентской службе ОСФР по краю. 

Ежегодно обновлять свой выбор не нужно 
— льгота будет действовать, пока вы не решите 
изменить форму её получения.

Стало известно, что молодым педагогам 
столицы Кубани частично компенсируют 
съём жилья. При этом сумма 
предоставляемой соцподдержки составит 
15 тыс. руб.

Такое решение приняла Гордума Красно-
дара, чтобы привлечь на вакантные места 
педагогических работников, а также в целях 
дополнительной поддержки и стимулирова-
ния трудовой деятельности.

Важно, что срок действия компенсации 
составит два года с момента подачи доку-
ментов педагогом на предоставление такой 
поддержки. Также после её предоставления 
необходимо будет отработать на должности 

минимум два года. При этом возраст работника 
— не должен превышать 35 лет. Кроме того, у 
гражданина не должно быть жилья в собствен-
ности на территории краевого центра.

Информационный, юридический 
и даже женский — о таких видах 
спецназов вряд ли слышали в 
силовых структурах. Зато для 
профсоюзов они могут быть весьма 
полезны в повседневной работе. Это 
и многое другое обсудили участники 
очередного форума «Инновации в 
профсоюзах — 2023», состоявшегося 
12-13 июля в екатеринбурге. 

Формирование и работа «профсоюзного 
киберспецназа» уже не первый раз обсуж-
дается на площадке форума «Инновации 
в профсоюзах». В этом году участникам 
мероприятия и непосредственно «кибер-
спецназа» удалось чётко сформулировать, 
что это такое. Итак, «киберспецназ» — это 
идеологически, психологически и техноло-
гически подготовленная группа людей, вла-
деющая информационными и цифровыми 
инструментами, способная решать задачи 
как давления, так и поддержки по просьбе 
или поручению профсоюза в отдельно взя-
той острой ситуации. То есть группа людей, 

готовая быстро подключиться в непростой 
ситуации и продвигать профсоюзную точку 
зрения на те или иные процессы. 

По аналогии с «киберспецназом», при-
званным поддерживать профсоюзные ор-
ганизации в информационном и цифровом 
пространствах, речь на форуме шла и о 
«спецназе» юридическом, и об отдельном 
— заточенном под задачи охраны труда. 
Про задачи и возможности первого участ-
никам форума рассказал Василий Деркач, 
руководитель департамента развития 
профсоюзного движения Федерации проф-
союзов Свердловской области (ФПСО). По 
его словам, важным фактором успешного 
применения технологии является быстрый 
анализ ситуации в организации, опреде-
ление приоритетных направлений право-
защиты, а также выявление возможных 
нарушений, требование документов для 
контроля. О «спецназе» же в области охра-
ны труда рассказал главный технический 
инспектор труда ФПСО Рэстам Бикметов. 
Темой его доклада стали последствия «ре-

гуляторной гильотины», ежегод-
ные совместные с прокуратурой 
проверки и проверки, прово-
димые «в агрессивной среде». 
Ещё одна площадка называлась 
«Женщина и профсоюз. Новый 
рубеж». Эту секцию вполне мож-
но было бы назвать женским 
профсоюзным «спецназом», ведь 

здесь речь шла, в частности, о формирова-
нии женского профсоюзного актива вокруг 
тем, связанных с проблематикой женского 
труда и сопутствующих вопросов. 

Примечательным моментом на площад-
ках форума стало выступление заместите-
ля председателя Федерации независимых 
профсоюзов России Александра Шер-
шукова «Профсоюзы России: идеология 
прошлых и будущих реформ». Спикер не 
только последовательно описал нюансы 
взаимодействия профсоюзов с властью и 
работодателями в разные исторические 
периоды, но и подробно представил со-
временный этап, заглянув немного и в 
будущее. Он затронул такие вопросы, как 
объединение профсоюзов, цифровизация 
профсоюзных сервисов, а также работа с 
самозанятыми и платформенными работ-
никами. 

— Первые две профсоюзные реформы 
были навязаны профсоюзам извне, — 
отметил Шершуков, говоря о событиях 
прошлого. — То, что мы реализовываем 
сейчас, это задачи, поставленные нами 
перед самими собой самостоятельно. Они 
нам не навязаны. В силу демократичности 
нашей организации реформа идёт не таки-
ми быстрыми темпами, как хотелось бы. Но 
явный прогресс есть.

А.КЛЯшТОРИН,  
«Солидарность».

конкуренции 
стало меньше
По данным сервиса HeadHunter, 
уровень конкуренции среди 
соискателей в регионе недавно 
обновил минимум, опустившись 
до 3 резюме на вакансию. Такой 
показатель говорит о том, что 
сейчас в большинстве профессий 
не соискатели конкурируют за 
рабочие места, а работодатели 
пытаются привлечь персонал 
всеми возможными способами.

Год назад, в июне 2022-го, на одну 
вакансию на Кубани приходилось 5,2 
резюме. Таким образом, конкуренция 
за рабочие места в регионе снизилась 
в 1,7 раза за год. Для сравнения: в 
среднем по России на одну вакансию 
приходится 3,1 резюме, по ЮФО — 3,0. 
Ситуация может ухудшиться, потому 
что лето — не самое популярное вре-
мя для смены и поиска работы.

О проблеме говорят на самом 
высоком уровне — так, на послед-
нем Петербургском международном 
экономическом форуме Президент 
России отметил, что сегодня рекордно 
низкая безработица, однако есть и об-
ратная сторона медали — трудности, 
связанные с подбором сотрудников, 
дефицитом кадров.

«Спецназ»
на службе
профсоюзов
Создание профсоюзных отрядов быстрого 
реагирования обсуждали на «иннопрофе-2023»

В ФОкуСе
Федеральный бюджет на 2024 год может быть сокращён 
примерно на 10%. При общем объёме расходной части в 
29 трлн рублей речь может идти почти о 3 трлн рублей, 
сообщил СМИ министр финансов РФ Антон Силуанов. 

«Социалку» 
не тронут!

ЦИФРА  
С КОММЕНТАРИЕМ БОлее

В регионе в рамках нац-
проекта «Демография» у 
безработных граждан есть 
возможность бесплатного 
обучения на востребованные 
профессии. Только в прошлом 
году порядка 6 тысяч соиска-
телей смогли воспользоваться 
такой возможностью. А всего 
за время действия программы 
обучение завершили больше 
25 тысяч жителей края, со-
общила лидер профсоюзов 
Кубани, депутат Госдумы РФ 
Светлана Бессараб.

По данным регионального 
Минтруда, каждый седьмой 

обратившийся в центры 
занятости смог найти но-

вую работу. В прошлом 
году кубанцы полу-
чили более 330 тысяч 
услуг и консультаций 
от специалистов.

«Всего в 2022 году 
через центры занято-
сти трудоустроились 
78,5 тысяч человек. 
Финансирование гос-
программы «Содей-
ствие занятости» в крае вы-
росло до 2,4 млрд рублей. 
Граждане, вставшие на учёт в 
центрах занятости, могут дис-
танционно подать заявку на 
бесплатное переобучение. При 
этом специалисты помогают 
соискателям в поиске работы, 

проводят профориентацию, 
помогают подобрать наибо-
лее выгодную программу для 
дальнейшего трудоустройства 
или открытия собственно-
го дела», — сообщила 
специально для «ЧТ» 
Светлана Бессараб.

25 тыС.
СОцlпОддерЖка

Форму льготы 
можно изменить!

молодым — в помощь

ФОрумы

СО
цl

Оп
рО

Сы рынОк трудаполовине 
не хватает 
грамотности

кубанцев бесплатно переобучились за 5 лет.

утерянный студенческий 
билет, выданный КубГТу 
на имя хуссейна Алаа Бадр 
Ал-Тамееми, считать недей-
ствительным.

утерянный студенческий 
билет, выданный КубГТу на 
имя Ахмеда шаллал Сайха, 
считать недействительным.

утерянный студенческий 
билет, выданный КубГТу на 
имя Торопова егора Влади-
мировича, считать недей-
ствительным.

XIV Международный форум

труд в XXI веке
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знаменательных дат
(Окончание. Начало на 1-й стр.).

4 августа
(День Белоглинского района 
(110 лет со дня рождения Ивана Фёдоровича Русина 
(1913-1977), Героя Советского Союза, участника ВОВ, во-
енного шофёра. Уроженец ст.Казанской, жил и работал 
в Сочи. Награждён орденом Ленина и медалью «Золотая 
Звезда», орденами Отечественной войны I ст., Красной 
Звезды, Трудового Красного Знамени, двумя медалями 
«За отвагу», медалью «За победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 1941-1945 гг.».

(55 лет со дня рождения Эдуарда Степановича Тарасенко (1968), 
заслуженного артиста Кубани. Проживает в Краснодаре

(80 лет со дня освобождения ст. Красноармейской (ныне —  Пол-
тавская) от немецко-фашистских захватчиков (1943)

5 августа
(Кущёвские поминовения — памятная дата кубанского казаче-

ства (первая суббота августа). В этот день казаки Кубанского 
казачьего войска чтут память бойцов и командиров кубанских 
и донских казачьих кавалерийских дивизий 17-го казачьего ка-
валерийского корпуса (с августа 1942 года — 4-й гвардейского 
Кубанского казачьего кавалерийского корпуса) — участников 
«Кущёвской атаки» (сражения под станицами Кущёвской, 
Шкуринской, Канеловской)

(Праздник виноградарства и виноделия «Таманская лоза»
(85 лет со дня рождения Марии Николаевны Старченко (1938), 

кавалера орденов Ленина и Трудового Красного Знамени. Про-
живает в Краснодаре

(80 лет со времени принятия первых солдат и офицеров Совет-
ской Армии на восстановленном курорте Горячий Ключ после 
изгнания немецко-фашистских захватчиков (1943)

6 августа
(Всемирный день борьбы за запрещение ядерного оружия. День 

Хиросимы. 6 августа 1945г. во время Второй мировой войны 
американская авиация подвергла бомбардировке японский 
город Хиросиму, впервые в истории применив атомное оружие 
против людей. 9 августа американской авиацией была сбро-
шена атомная бомба на японский город Нагасаки

(День Железнодорожных войск РФ — памятный день в Воору-
жённых Силах РФ

(День железнодорожника. Первый профессиональный праздник 
в России, учреждённый в 1896г., до 1917г. отмечался ежегодно. 
Традиция его проведения была возобновлена Постановлением 
ЦИК СССР от 26 июля 1936г. 

(День кубанского футбола
(80 лет со дня рождения Андрея Андреевича Бервино (1943), Героя 

труда Кубани, заслуженного работника сельского хозяйства 
Кубани. Проживает в х.Пролетарский Кореновского района

7 августа
(110 лет со дня рождения Дементия 

Яковлевича Красюка (1913–1975), 
участника ВОВ, журналиста, ре-
дактора газеты «Советская Ку-
бань» (1953–1975), зампредседателя 
Краснодарского крайисполкома 
(1961-1962), депутата Верховного 
Совета УССР 3-го созыва. В 1959 году 
на первом съезде был избран пред-
седателем краевой организации 
Союза журналистов СССР. Жил и 
работал в Краснодаре. Награждён 
орденами Октябрьской Революции, 
«Знак Почёта», четырьмя орденами 
Трудового Красного Знамени

(65 лет со дня рождения Владимира Амаяковича Мхитаряна 
(1958), заслуженного работника сельского хозяйства РФ, Героя 
труда Кубани, заслуженного работника сельского хозяйства 
Кубани. Проживает в пос.Цемдолина города Новороссийска

(55 лет со дня рождения Светланы Евгеньевны Каляк (1968), 
заслуженного работника культуры Кубани. Проживает в 
Краснодаре

7-12 августа
(Дни проведения Краснодарской оборонительной операции 

(1942)

8 августа
(Годовщина со дня основания Всероссийского общественного 

движения «Волонтёры-медики» (2016)
(85 лет со дня образования 1537-го Краснознамённого Кубанско-

го казачьего зенитно-ракетного полка (г.Новороссийск) (1938). 
Приказ командующего закавказским военным округом от 8 
августа 1938 года №0088

(50 лет со дня рождения Евгения Алексеевича Савинского (1973-
2003), кавалера ордена Мужества (посмертно). Жил и работал 
в Лабинске

9 августа
(75 лет со дня рождения Владими-

ра Ильича Синяговского (1948), за-
служенного работника сельского 
хозяйства РФ, Героя труда Кубани, 
заслуженного работника сельского 
хозяйства Кубани, заслуженного 
учителя Кубани, почётного гражда-
нина Славянского района, почётного 
гражданина Новороссийска, депута-
та Госдумы Федерального Собрания 
РФ 7-го созыва (2016-2021). Уроженец 
ст.Новониколаевской (ныне — в 
Красноармейском районе). Жил и работал в ст.Брюховецкой, 
Славянске-на-Кубани, Новороссийске. Награждён медалью орде-
на «За заслуги перед Отечеством» II ст. Проживает в Москве

(Международный день коренных народов мира
(День воинской славы России. День первой в российской истории 

морской победы русского флота под командованием Петра I 
над шведами у мыса Гангут (1714) 

(День начала оккупации Краснодара (1942). Полностью город 
был оккупирован 12 августа 1942 года. За время оккупации 
было убито, казнено и умерщвлено в душегубках более  
13 000 краснодарцев. 12 февраля 1943г. город был освобождён 
войсками Северо-Кавказского фронта

(80 лет со дня освобождения ст.Красноармейской (ныне — Пол-
тавская) от немецко-фашистских захватчиков (1943).

Свою богатую трудовую дея-
тельность начала в 1957 году 
сварщиком на Армавирском 
масложировом комбинате. Через 
15 лет Раиса Панарина заочно 
окончила Высшую школу проф-
союзов в Ленинграде по специ-
альности «организатор-методист 
культурно-просветительской 
работы». В 1974 году избирается 
председателем рабочего комите-
та совхоза «Восток», а в 1976 году 
она уже возглавила армавирский 
горком профсоюза работников 
агропрома. 

Раиса Вагарашовна также на 
протяжении 16 лет руководи-
ла координационным советом 
проф союзов города. С февраля 
2009 года находилась на заслу-
женном отдыхе, но при этом 
последнее время она работала 
на общественных началах ме-
тодистом в городском Совет 
ветеранов.

Её труд высоко оценён в проф-
движении, о чём свидетельствуют 
благодарственные письма и гра-
моты крайсовпрофа, глав Армави-
ра, крайкома профсоюза работни-

ков АПК, награждена она и одной 
из высоких профсоюзных наград 
— нагрудным знаком ФНПР «За 
активную работу в проф союзах». 
В её коллекции также медали «За 
выдающийся вклад в развитие 
Краснодарского края» III степени 
и «Ветеран труда».

Президиум краевого проф-
союза и аппарат краевой проф-
организации выражают глубокое 
соболезнование родным и близ-
ким в связи с безвременной кон-
чиной Раисы Панариной, которая 
всегда будет для нас примером 
безграничной преданности обще-
ственной работе в профсоюзе, 
милосердия и мудрости. 

К соболезнованию присоеди-
няются также работники краево-

го профобъединения и редакция 
«ЧТ».

Мы навсегда запомним её 
неуёмную жизненную энергию, 
высокие душевные и этические 
качества, жизнерадостность, 
улыбчивость. Светлая память о 
ней сохранится в наших сердцах.

памяти товарища
С приСкОрБием

Президиум краевой организации профсоюза АПК РФ  
с прискорбием извещает, что на 84 году ушла из жизни наш 

замечательный товарищ  
Раиса ПАНАРИНА.  

Долгих 35 лет она отдала нашей общей профсоюзной работе!

В ДеНЬ ПеЧАЛЬНОй ДАТы в 
литературном музее Красно-
дара пройдёт вечер памяти 
Виктора Лихоносова. А крае-
вая юношеская библиотека 

к этому событию провела конкурс эссе 
среди молодых читателей Кубани по 
теме «Творчество Виктора Лихоносова». 
Уровень работ оказался высочайшим. 
Поражает глубина, прекрасный слог, 
«поворот» мысли, понимание литера-
турного замысла автора. Не могу не 
привести несколько фрагментов из 
конкурсных эссе.

«Виктор Иванович Лихоносов — Пи-
сатель, именно так, с большой буквы, 
педагог, публицист. Сегодня не каждый 
молодой читатель обратит внимание 
на его творчество. Воспитанные на 
динамичной, где-то даже упрощённой, 
комиксной литературе, мы, современная 
молодёжь, не сразу приходим 
к пониманию цен-
ности того русско-
го стиля и слова, 
которые сохрани-
лись в творчестве 
Виктора Лихоно-
сова... Вспомнились 
слова, одного из его 
друзей-учителей — 
Валентина Распутина, 
который писал: «Из всех 
столпов любого государ-
ства память имеет самое 
большое и самое важное 
значение, и она должна 
быть первым гражданином 
государства. Народ велик не 
числом жителей, а животвор-
ной памятью, подвигающий 
к благим и безошибочным 
деяниям». И спасибо большое 
человеку, который сохранил для нас 
фрагменты жизни наших предков, донёс 
до нас их мировоззрение, образ жизни, 
ценности. Ведь, чем больше в человеке 
памяти — тем больше в нём человече-
ского», — пишет юный Даня Смирнов 
из Анапы.

 А 20-летний Даниил Московец, жи-
вущий в Хадыженске, рассуждает о 
творчестве Лихоносова так: «...Но сердце 
благороднее головы. Оно не понимает 
— «можно», «нельзя», «глупо», «невы-
годно». Оно чувствует и находит вдалеке 
родные тени...». Я полностью согласен 
с этими строками Виктора Ивановича 

из его произведения «Осень в Тамани». 
Нужно, чтобы наши сердца чувствовали. 
Не интересуясь своей историей и её уро-
ками, не следуя духовно-нравственным 
заповедям своих предков, не ощущая 
связи с родной землёй, можно превра-
титься в «Иванов, не помнящих родства», 
в людей, живущих только хлебом и зре-
лищами. И последние совсем ни к чему 
не годны... Как и автор, «окунувшись в 
детство родины, я вспомнил и своё на-

чало, и оно тоже обернулось невозврат-
ным, дремучим». Школьные уроки исто-
рии, книги и фильмы о земле русской и 
её героях, рассказы мамы и бабушки о 
моих предках-казаках помогли ощутить 
связь времён и свою ответственность 
за настоящее и будущее. И мне хочется 
сказать молодому поколению: «пока 
живы старики — бабушки и дедушки, 
обратитесь к ним, послушайте их рас-
сказы и воспоминания. Они — живые 
носители добра и мудрости, бесценного 
опыта, свидетели истории».

Эх, как точно и зрело сказано! По-
больше бы таких читающих, думающих 

молодых людей, глубоко чувствующих 
и питающих страсть к хорошей лите-
ратуре…

К скорбной дате был приурочен и 
выпуск переизданного сборника произ-
ведений Виктора Лихоносова «Русская 
скорбь», собранного и подготовленного 
ООО «Книгой», в который вошли письма 
к власти писателя разных лет, полный 
текст «Записей перед сном» и издавав-
шееся только однажды, в Петербурге, 
эпическое полотно — его поэма в прозе 
о легендарном Корнилове, рассказываю-
щая о соотечественниках, оказавшихся 
за рубежом после революции. Это стало 
своего рода «посмертным подарком» 
автору. Заметим, что сопредседатель 
Союза писателей России, писатель, глав-
ред литературного журнала «Новая книга 
России» и литературно-общественного 

интернет-журнала «Русское Воскре-
сение» Сергей Котькало 

сказал, что в вы-
шедшем сборни-

ке «в многоголосье 
сводного русского 

хора XX века мы 
слышим музыку тра-

гедии времени».
« И з д а т е л ь с т в у 

удалось собрать уни-
кальный, богатейший 

материал о творческом 
пути, гражданской по-
зиции известного писа-

теля. Только фотоплёнок 
Лихоносова, а он не рас-

ставался с фотоаппара-
том, передал нам более 

150 энтузиаст-коллекционер 
Константин Янченко. На этих 

снимках вся жизнь писателя 
— от молодых лет до почтен-

ного возраста. На них встречи, поездки 
по стране и за рубеж, где Лихоносова 
знали и любили, Ясная Поляна, Бутур-
линовка — родина его мамочки Татьяны 
Андреевны, — рассказывает «ЧТ» ген-
директор издательства «Книга» и соста-
витель сборников Татьяна Василевская. 
— Весь богатейший фотоматериал был 
передан в краевой музей им.Фелицына. 
В числе экспонатов были и черновики 
«Записей перед сном», а также уникаль-
ные 10 томов — подготовка к роману 
«Наш маленький Париж».

А вот подлинник письма, передан-
ный издательству и опубликованный в 

сборнике «Русская скорбь». В 1989 году 
Лихоносов адресовал это послание, наде-
лавшее в то время много шума и спасшее 
от уничтожения ряд исторических зда-
ний, которые сейчас являются визитной 
карточкой столицы Кубани, председателю 
Краснодарского крайисполкома Николаю 
Кондратенко.

«Уважаемый Николай Игнатович!
Взываю к вам от имени патриотов 

города — остановите варвар-
ское разрушение старин-
ных домов на углу улиц 
Красноармейской 
и Орджоникидзе! 
Разрушение идёт 
полным ходом. 
Оставшиеся зда-
ния (два по улице 
Орджоникидзе, 
рядом с техни-
кумом сахарной 
промышленности, 
и одно на углу) в 
прекрасном состоя-
нии, они прослужат 
ещё сто лет; кроме 
того, в одном из них (тот, 
что рядом с техникумом) жил 
основатель картинной галереи в Екате-
ринодаре, известный Ф.А.Коваленко, там 
он устраивал порою выставки. Частный 
этот вопрос необходимо поднять и на 
принципиальную высоту: до каких пор 
архитекторы города будут под видом 
благоустройства Краснодара сносить 
исторические здания в центре, ни с кем 
не советуясь, никого не ставя в извест-
ность; до каких пор будут дремать наши 
общества: охраны памятников, фонд 
культуры и прочие?! Вся страна под-
нялась на защиту последних остатков 
истории и старины, полосы газет, экраны 
телевизоров заняты патриотическими 
материалами. НО ВЛАСТИ нашего города 
спят. ОНИ НЕ БОЯТСЯ СВОЕГО НАРОДА, 
ОНИ НЕ ПОМНЯТ О НЁМ.

ТАК город идёт к своему 200-летию? 
БЕЗ ПАМЯТИ?

Если разрушение будет продолжаться, 
ждите общественного возмущения». 

— Я счастлив, что в моей жизни был, 
есть и навсегда останется Виктор Ивано-
вич. Мы были близкими по духу людьми, а 
лично я всегда считал его великим русским 
писателем и своим братом. Лихоносовская 
проза светла, поэтична и в то же время 
очень глубока. Сам он из того поколения, 
которых называли «деревенщиной», 

— говорит художественный 
руководитель Кубанского 

государственного каза-
чьего хора, Герой Тру-

да России, дважды 
Герой труда Кубани 
Виктор Захарченко. 
— Кто-то употре-
блял этот эпитет с 
пренебрежением, 
а я считал их пи-
сателями высшей 

пробы. Потому что 
с деревней связана 

наша корневая си-
стема, а те, кто радеет 

за её укрепление, зрят, 
что называется, в корень. 

Не случайно предисловие к 
роману «Наш маленький Париж» написал 

Валентин Распутин. У них с Лихоносовым 
были родственные души. Лично я вос-
принимаю двух этих писателей как единое 
целое. Они чувствовали друг друга на 
расстоянии.

Лихоносов всегда был откровенным 
и говорил то, о чём другие молчали. Его 
позиция была: «Готов идти в бой. Благо 
есть за что». Это нравилось далеко не 
всем, особенно его знаменитые «Письма 
к власти», публикация которых добавляла 
писателю недоброжелателей.

Лично для меня эта утрата невос-
полнима, как и для всех неравнодушных 
жителей края. Виктор Лихоносов остаётся 
в наших сердцах, ну а на улицы столицы 
Кубани он должен вернуться в бронзе.

Дарья СеДОВА.

Уже многие годы редакция «ЧТ» ведёт летопись 
событий тех грозных лет, пополняет её новыми 
свидетельствами подвигов наших воинов и ря-
довых граждан нашего края.

Среди этих драгоценных материалов и листки 
воспоминаний ветеранов — участников тех со-
бытий. Их собирал для книги «Память о боях на 
Кубани» фронтовой офицер Алексей Василина, ра-
ботавший многие годы в организациях краевого 
профсоюзного содружества. Эти материалы были 
использованы при подготовке этой статьи.

«На встречах послевоенных лет мы с друзьями 
по фронтовым делам вспоминаем боевых девчат 
с Кубани, смелых медсестричек, ставших воинами 
нашей стрелковой дивизии», — сообщил в своём 

рассказе фронтовой офицер Иван Сцепуро. — В 
их числе комсомолка Лидия Глебова из станицы 
Медвёдовской. Девушки не было ещё и 17-ти, 
когда в июне 1943 года пришла в санроту нашего 
1135-го стрелкового полка. Ростом она не вышла, 
подруги ласково называли дивчину «Кнопкой».

Автор письма И.Сцепуро рассказывает, что 
боевое крещение юная медсестра получила на из-
вестной «Голубой линии». Она вынесла из горячих 
схваток с врагом и оказала помощь 15 раненым 
солдатам. Здесь у сопки Героев бесстрашной 
комсомолке Лидии Глебовой вручили первую 
фронтовую награду — медаль «За отвагу».

Довелось быть участником тех важных по-
воротных событий Великой войны кубанскому 

писателю Николаю Велингурину. Был он артил-
леристом, наводчиком. Вспоминает в своих запис-
ках, что разгоревшиеся бои требовали снарядов 
и солдаты поочерёдно, группами направлялись в 
селение Пшада за боеприпасами. Шли по узкой 
тропке, преодолевали горные речки, ночевали 
часто в лесу. Были суровые морозы, а засыпали 
артиллеристы на снегу у костра. Вспоминает 
Велингрурин, как «однажды рано утром комбат 
спросил, кто у нас из Староминской? Все знали, 
что это я. И командир пожал мне руку, поздравил 
и сообщил, что по радио передали об освобожде-
нии моей родной станицы. Но нам предстоял ещё 
долгий путь. Знали, что лежит он через станицу 
Ахтырскую. Она была занята фашистами».

В событиях того грозного времени, когда врага 
теснили с кубанской земли довелось принимать 
участие майору Николаю Утину, фронтовику 
из молдавского города Бельцы. В июле 1943-го 
его дивизия сосредотачивалась, как он пишет, 
в районе фруктового совхоза «Сад-Гигант». За 
два дня боёв дивизия понесла здесь тяжёлые 
потери, а впереди у неё ещё были трудные бои 
по прорыву «Голубой линии». Обойти её было 
невозможно…

О серьёзности военной ситуации, о трудно-
стях с которыми пришлось столкнуться нашим 
частям при наступательных действиях, говорит 
тот факт, что на Кубани образовался плацдарм, на 
котором было заперто без малого полмиллиона 
зверствовавших гитлеровцев. Этот факт под-
черкнул в своих воспоминаниях ветеран 1135-го 
полка Н.Щёголев, почётный гражданин станицы 
Ставропольской.

«Не забыть нам ожесточённых боёв с фашиста-
ми, закрепившимися в Холмской. Бои перросли в 
рукопашные схватки, мы долго шли по бездоро-
жью, по непролазной грязи, без машин и лошадей 
тащили полковую артиллерию. Силёнок не хвата-
ло, но мы были неустрашимы, с врагом сражались 
яростно. Немец из Холмской бежал. Впереди была 
станица Ахтырская», — вспоминает о тех днях 
1943-го ещё один фронтовой офицер этого полка 
Пётр Яремчук, уроженец Белой Церкви.

Из истории Великой Отечественной войны 
известно, что части гитлеровской армии, отходя 
с предгорий Кавказа, заняли прочную оборону 
на Голубой линии. Её протяжённость по фронту 
составляла 113 км, а глубина — 30-40 км. Первый 
сокрушительный удар по этой крепости сделали 
части 56-й армии генерала А.Гречко. Это было не-
далеко от села Молдаванское, сообщает в своих 
рукописях их автор А.Василина.

Впереди ещё были десятки яростных, ожесто-
чённых сражений по освобождению Кубанского 
края и Тамани от фашистских оккупантов.

Материал подготовил  
Николай ГРушеВСКИй.

Большое имя земли кубанской

P.S. Сегодня, группа художников-энтузиастов из «Инва-Студии» пред-
лагает установить на одной из центральных улиц Краснодара 

арт-объект, созданный по мотивам книги «Наш маленький Париж» и уже 
написанный маслом. На недавней выставке картина с сидящим на лавочке 
писателем и держащим в руках свой легендарный роман предстала перед 
любителями искусства. Лихоносова на ней окружают его герои: атаман 
Бабыч, Лука Костогрыз, Калерия Шкуропатская и другие колоритные жители 
Екатеринодара.

9 августа исполняется два года с момента смерти лауреата 
Госпремии РСФСР имени М.Горького, премий «Ясная Поляна», 
И.А.Бунина, Патриаршей литературной премии, Большой 
литературной премии России, почётного гражданина 
Краснодара, где он жил и работал с 1956 года, автора 
знаменитого романа «Ненаписанные воспоминания. 
Наш маленький Париж», соединившего современность с 
прошлым и ставшего литературным памятником столице 
Кубани. Имя Виктора Лихоносова, писателя неуёмного 
таланта, прославившего родной край, знают не только 
в России, на постсоветском пространстве, но и в Канаде, 
Америке, Израиле, Нидерландах… Высочайшей оценки 
творчество Лихоносова было удостоено Организацией 
объединённых наций по вопросам образования, науки и 
культуры, а произведения вошли в список наследия ЮНеСКО. 
Кстати, оригинал этого документа находится в архиве 
краснодарского издательства «Книга».

крупным планОм

Первый  

сборник Виктора Лихо-

носова «Люблю тебя светло» 

изданный краснодарским изда-

тельством «Книга» вышел в 2022 

году. В него вошли повести и рас-

сказы писателя, публицистика  и ста-

тьи о творчестве Виктора Ивановича 

известных писателей — В.Распутина, 

В.Астафьева, В.Ганичева,  Ю.Лощи-

ца, Ю.Селезнёва, письмо Б.Зайце-

ва из Франции, воспоминания 

актёра Юрия Назарова  

и другие.

В нынешнем году жители нашего края отмечают памятные, незабываемые вехи в 
истории Великой отечественной войны. В упорных, кровопролитных сражениях с 
фашистскими захватчиками советские войска, остановив врага на горных перевалах 
Кавказа 80 лет назад, развернули бои по освобождению кубанской земли от 
оккупантов. Кубанцы бережно хранят в памяти эти овеянные солдатской отвагой 
подвиги Красной Армии.

О ВернОСти дОлГу 
и СОлдатСкОЙ ОтВаГе
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Оформляйте 
подписку на газету 
«Человек труда» 
на сайте Почты России 
podpiska.pochta.ru 
в разделе Другие 
сервисы — Подписка 
онлайн, а также 
в почтовых отделениях  
с каждого нового месяца.

33 года —  
мы вместе с вами!

ИНДЕКС ПО 030


